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РУБЛЬ ЦИФРОЙ 
НЕ ИСПОРТИШЬ

ЛАРЕК ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Нетерпеливое ожидание весны 
и пробуждения природы для боль-
шинства россиян омрачается одним 
обстоятельством — сезонным повы-
шением цен. Они уже забурлили, по 
некоторым овощам взлетели на 50 
и более процентов. И это в России, 
где кроме агрохолдингов несчетное 

число фермеров и 16 миллионов лич-
ных подсобных хозяйств! Почему мы 
не видим их продуктов в торговле? 
Ответ в общем и целом всем изве-
стен — потому что эта самая торговля 
монополизирована крупными сетя-
ми, опутавшими всю страну. Месяц 
назад Минпромторг — так уж и быть! 

— предложил (пока добровольно) тор-
говым сетям выделить площади для 
продажи даров с частных огородов. И 
поставить у супермаркетов торговые 
павильоны для фермеров. К чему это 
новшество приведет? 

Читайте 4-ю стр.

ЖИТЕЛИ ТУРЦИИ ЗАМЕРЛИ 
В ОЖИДАНИИ СТРАШНОГО

«Землетрясение в столице может случиться 
через год, а может и завтра»

В Турции продолжаются подзем-
ные толчки. Спасатели тем временем 
покидают пострадавшие регионы. 
Русский врач Яна Власова отра-
ботала 5 дней в Адыямане. Теперь 
она держит связь со спасателями 

в Хатае. О том, что происходит на 
месте катастрофы и почему спаса-
тели эмоционально выгорают — в 
материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

Как фермерской 
продукции найти 
путь к покупателям

 «НА ВЫСОТЕ 36 МЕТРОВ, 
ПОД ОБСТРЕЛОМ, 
БЕЗ ПАРАШЮТА»

Десантник рассказал о боях 
за Попасную

Российские десантники с первых дней СВО действовали 
на наиболее опасных участках. Они продолжают штурмо-
вать позиции боевиков и заставляют противника отступать. 
Корреспондент «МК» вместе с волонтерами ОНФ «Иваново» 
побывала в гостях у «голубых беретов», действующих на 
передовой, и узнала, какие трофеи чаще всего доставались 
десантникам, какие эмоции испытывает десантник, находясь 
на высоте 36 метров, под обстрелом и без парашюта.
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ДРЕСС-КОД ВОЛЬНЫМ СТИЛЕМ
Как пирсинг и зеленые волосы влияют 

на качество знаний 
Подготовка к ЕГЭ, которая сейчас 

пошла полным ходом, включает в 
себя пробные испытания и собесе-
дования, из которых педагоги тоже 
выносят нечто новое. Так, на днях 
учителя сделали неожиданный вы-
вод: ни отсутствие школьной формы, 
ни пирсинг и другие неформальные 
украшения, ни крашенные в нестан-
дартный цвет волосы не сказываются 
отрицательно на качестве ответа. 
Наоборот, самые интересные рас-
суждения можно услышать от де-
тей, которые не боятся ярко проявить 
себя, в том числе внешне. 

Заявление одной из учительниц о 

взаимосвязи неформального внешнего 
вида и высокого уровня интеллекта под-
хватили многие ее коллеги. 

«Согласен, у меня двое самых спо-
собных учеников постоянно бьются с ди-
рекцией из-за неформальной одежды. И, 
несмотря на преследования, постоянно 
норовят что-то отмочить в этой области 
— один недавно обрил полголовы, дру-
гой покрасил волосы в зеленый цвет... От 
жестких преследований их спасает то, что 
оба — лучшие ученики, — сообщает мо-
сковский учитель. — Я их понимаю. Когда 
еще проявлять индивидуализм, как не в 
этом возрасте?» 

Читайте 3-ю стр.

КОНТРАЦЕПТИВЫ 
ЗА БОРТ!

Правительство Афганистана запретило 
продажу противозачаточных средств в двух 
провинциях страны — Кабул и Балх.

Причем речь, по данным местных источ-
ников, идет о всех видах контрацепции — и 
мужской, и женской. Не только презервативы, 
но и таблетки. Вообще все.

35-летняя Хадиджа, жительница Кабула и 
мать троих детей, говорит, что ее младшему 
один год. Чтобы предотвратить новую бере-
менность, она каждые два месяца посещала 
акушерку для инъекций. Но две недели на-
зад акушерка отказалась ей помогать. «Она 
сказала, что талибы запретили им вводить 
контрацептивы, потому что это харам, — го-
ворит она. — Я пошла покупать таблетки на 
улице». Из-под полы их вроде бы еще можно 
купить, но с огромной переплатой и риском 
попасться.

С недавних пор афганкам запрещено по-
лучать медицинское образование и работать 
врачами, а мужчины-гинекологи там и вовсе 
объявлены вне закона, из-за этого материн-
ская смертность в прошлом году скаканула 
резко вверх. Только вдумайтесь: каждые два 
часа, по данным ООН, в Афганистане умирает 
одна беременная женщина.

Но сами афганские власти об этом вряд 
ли печалятся. Собственно, женщины в их пара-
дигме нужны только для того, чтобы дать жизнь 
будущим воинам. Больше ни для чего. Выпол-
нила долг перед родиной — свободна.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, 
Юлия ГРИШИНА, ЕЛЕНА АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ЭКОНОМИСТ ОСКОРБИЛ СУДЬЮ 
СВОИМ УМЕНИЕМ СТРЕЛЯТЬ

Кандидат экономических 
наук угрожал застрелить 
судью во время судебного 
заседания, за что получил 
уголовное наказание. Муж-
чина успел снискать славу 
весьма нервного персона-
жа — до этого он напал на 
прохожего, случайно тол-
кнувшего его.

Как стало известно «МК», 
недвусмысленные угрозы 
в адрес судьи прозвучали в 
зале заседаний Перовско-
го суда в декабре прошло-
го года. Экономисту про-
ектного института должны 
были продлить арест. Ра-
нее кандидат наук, стоя в 
очереди на автобус у метро 
«Выхино», распылил аэро-
зольный баллончик — эко-
номисту показалось, что 
его специально толкнули. 
Против мужчины возбуди-
ли уголовное дело за ху-
лиганство, его заключили 
под стражу. И вот во вре-
мя очередного продления 
ареста ученый неожидан-
но обрушил на судью по-
ток оскорблений. «Это ты 
пассажир», «Да мне чихать 

на твой закон» (на самом 
деле глагол был куда бо-
лее обидный) — лишь часть 
того, что довелось услы-
шать служителю Феми-
ды. Апофеозом же стала 
фраза: «Ты лучше поинте-
ресуйся, как я стреляю», 
которую слышали все, кто 
находился в зале. Арест 
обвиняемому, конечно же, 
продлили, а вдобавок воз-
будили еще одно уголов-
ное дело — по статье 297 
часть 2 УК («Неуважение к 
суду»). Экспертиза показа-
ла, что нервные срывы ху-
лигана неслучайны: у него 
обнаружили признаки рас-
стройства личности.

В итоге уже Измайлов-
ский суд приговорил учено-
го к 200 часам обязатель-
ных работ. А за хулиганство 
его сначала отправили в 
колонию на 3,5 года. Но в 
апелляционной инстанции 
Мосгорсуда учли заступ-
ничество коллег, участие 
кандидата в благотвори-
тельной деятельности и 
снизили приговор до 1 года 
и 8 месяцев.

СНАРЯД-РАЗВЕДЧИК СОБЕРЕТ ИНФОРМАЦИЮ 
О ПРОТИВНИКЕ ПО ПРИНЦИПУ ДРОНА-КАМИКАДЗЕ
Новый способ сбора дан-

ных о противнике придума-
ли специалисты Военной 
академии материально-
технического обеспече-
ния имени генерала армии 
А.В.Хрулева. Они получи-
ли патент на снаряд, ко-
торый сможет собирать 
разведданные.

Как стало известно 
«МК», запатентованный 
снаряд состоит из полого 
корпуса с привинчиваю-
щимся дном, в его голов-
ной части — взрыватель и 
пороховой вышибной за-
ряд, затем — небольшая 
емкость с гранулирован-
ным полимерным напол-
нителем, металлическая 
перегородка, видеокаме-
ра, снабженная устрой-
ством для ретрансляции 

изображения, к которой 
прикреплено грузило в 
виде металлического дис-
ка. За ним, в полости сна-
ряда, — цилиндрический 
«пенал» из двух частей, в 
котором находится пара-
шют со стропами, между 
ним и дном — специальное 
устройство для гашения 
взрывной волны.

При выстреле из артил-
лерийского орудия сраба-
тывает устройство, уста-
новленное между дном и 
парашютом, это позволя-
ет уменьшить нагрузки на 
видеокамеру и предот-
вратить ее разрушение. 
Когда снаряд достигает 
заданной точки над по-
зициями противника, то 
срабатывает взрыватель. 
Порох взрывается, под 

действием взрывной вол-
ны металлическая пере-
городка выталкивает «пе-
нал» и дно снаряда. Когда 
вся «начинка» (камера с 
грузилом и парашют в «пе-
нале») оказывается сна-
ружи, створки «пенала» 
разлетаются в стороны, 
камера благодаря грузилу 
продолжает полет, в ходе 
которого раскрывается 
парашют. Спускаясь на 
землю, устройство сни-
мает позиции противника 
и передает видео в пункт 
управления. Разработ-
чики отмечают, что такой 
снаряд в отличие от дро-
нов позволяет доставить 
камеру в нужное место со 
сверхзвуковой скоростью 
и с низкой вероятностью 
его поражения.

ЧТОБЫ СТАТЬ НАСТОЯЩИМ ЮВЕЛИРОМ, 
ДИПЛОМА БУДЕТ НЕДОСТАТОЧНО

Документ о профильном 
или профессиональном 
образовании в области 
ювелирного дизайна, 
похоже, больше не бу-
дет достаточным осно-
ванием для признания 
его обладателя золотых 
дел мастером. Минфин 
России вынес на обще-
ственное обсуждение 
новые правила признания 
граждан художниками-
ювелирами.

Как стало известно 
«МК», определять про-
фпригодность претенден-
тов на звание художника-
ювелира станет Гохран 
России. Для того чтобы 

получить этот статус, 
заявитель должен дока-
зать, что он продолжает 
традиции и развивает но-
вые направления ювелир-
ного мастерства, а также 
имеет опыт участия в кон-
курсах, выставках, смо-
трах, других культурных 
мероприятиях в ювелир-
ной отрасли. Но главное 
требование — наличие не 
менее трех ювелирных 
изделий, которые прош-
ли опробование и клей-
мение государственным 
пробирным клеймом, из-
готовлены и обработаны 
специалистом хотя бы 
отчасти вручную. Кроме 

того, в документе гово-
рится, что все три рабо-
ты должны нести ориги-
нальную авторскую идею 
и отличаться «высоким 
профессиональным, ху-
дожественным и техниче-
ским уровнем исполнения 
и в которых реализован 
художественный замы-
сел».

Чтобы стать художни-
ком, ювелир должен будет 
подать в Гохран заявление 
на бумаге (можно и отска-
нированное, но после все 
равно нужно будет прине-
сти бумажное), копию па-
спорта и ИНН. Также обяза-
тельна копия документа, 

подтверждающего про-
фильное или професси-
ональное образование в 
одной или совокупности 
областей ювелирного 
дизайна, ювелирного 
искусства, декоративно-
прикладного искусства 
и народных промыслов, 
художественной обра-
ботки металла и других 
материалов, обработки 
драгоценных камней и 
других специальностей, 
связанных с изготовлени-
ем ювелирных изделий. К 
заявлению и документам 
нужно будет приложить 
фото всех трех своих из-
делий.

ИЗБИТЫЙ ПОДРОСТОК УДАРИЛ 
НОЖОМ ДОМАШНЕГО ТИРАНА

Жесток ую расправу 
над двумя подростками 
пытался учинить в Ногин-
ске 26-летний мужчина, 
напавший на них с кула-
ками. Однако дебошир 
сам получил от одного 
из них ножевое ранение 
в живот. 

Как стало известно 
«МК», разборки мужчина 
устроил без повода, во-
рвавшись в комнату своих 
соседей по общежитию, 
где живет семья с двумя 
детьми — мальчиками 11 
и 13 лет. Изрыгая прокля-
тия, неадекватный граж-
данин начал бить ребят 
кулаками и ногами, и те, 
чтобы уклониться от по-
боев, выбежали из дома 
на улицу. Однако один не 
забыл прихватить с кухни 
маленький нож. 

На свежем воздухе 
перевес сил перешел на 
сторону несовершенно-
летних. Старший брат, 
когда мужчина набро-
сился на него в очередной 
раз, ударил его ножом в 
живот, и нападавший 

упал. Тем временем мама 
мальчиков уже успела вы-
звать «скорую» и поли-
цию. Медикам пришлось 
оказывать медицинскую 
помощь всем участникам 
драки. Ножевое ранение 
оказалось неглубоким, 
поэтому фельдшер про-
сто обработал рану дебо-
шира и заклеил ее пла-
стырем. А вот диагнозы 
мальчикам пришлось 
ставить уже в травмпун-
кте: у старшего перелом 
носа, а у младшего пере-
лом ноги. 

Сейчас зачинщик кон-
флик та отправлен в 
специализированную 
больницу, где проходит 
психиатрическую экспер-
тизу. Соседи тем време-
нем вздохнули спокойно. 
Они давно испытывали 
прессинг со стороны это-
го неугомонного жильца, 
который успел стать от-
цом восьмерых детей, но 
нигде не работал, посто-
янно выпивал, поколачи-
вал жену и без повода на-
падал на окружающих. 

КУБИНСКОМУ ТАНЦОРУ ПРОСТИЛИ УБИЙСТВО 
С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ

Профессионального 
танцора с острова Куба 
освободили от наказания 
за жестокое убийство, со-
вершенное четыре года 
назад на севере Москвы. 
Иностранцу удалось до-
казать, что он оборонялся 
от грабителя. Приговор от-
меняли дважды, но в итоге 
Фемида все же улыбнулась 
латиноамериканцу.

Как сообщал в свое 
время «МК», криминаль-
ная разборка произошла 
в конце мая 2019 года в 
Валдайском проезде. 
Учитель латинских танцев 
Карлос Мануэль в Москве 
зарабатывал в том числе 
скупкой золота — мужчина 
знал, что на Острове сво-
боды, где у него осталась 
больная мама, драгметалл 
можно продать подороже. 
Через третьих лиц на него 
вышел некий уроженец 
Армении и предложил 
обсудить сделку. Кар-
лос Мануэль взял деньги 
для покупки драгметал-
ла и приехал на встречу 
на арендованной «Хонде 

Цивик». Коммерсант сел к 
нему в машину, но разго-
вор не состоялся — к ино-
марке подбежали пятеро 
головорезов и стали тре-
бовать у Карлоса деньги 
(продавец золота оказал-
ся их сообщником). Пре-
ступники избили танцора, 
укололи его чем-то острым 
в бок, похитили 600 тысяч 
рублей и паспорт. После 
этого они прыгнули в ав-
томобиль «Инфинити» и 
попытались скрыться. 
Карлос сразу же сообра-
зил, что без документа не 
сможет попасть на роди-
ну. Он бросился в погоню 
на «Хонде» и перегородил 
дорогу преступникам. Те 
выскочили из машины и 
бросились врассыпную. 
Кубинец побежал за одним 
из них, крича, чтобы ему 
вернули паспорт. На дет-
ской площадке прыткий 
танцор настиг бандита. Тот 
атаковал Карлоса с ножом 
в руках. Более ловкий ла-
тинос выхватил лезвие 
и стал наносить удары 
противнику. Мужчина 

попытался убежать, но 
силы быстро оставили 
его. Свидетели разборки 
вызвали полицию и «ско-
рую», однако по дороге в 
больницу раненый участ-
ник ограбления скончался. 
Кубинца задержали непо-
далеку — он объезжал на 
машине соседние дворы в 
надежде найти обидчиков 
и свой паспорт.

Приговор Карлосу от-
меняли дважды. В одном 
случае не было подробно 
описано, что именно за-
ставило танцора пойти на 
убийство, во втором была 
допущена ошибка в номе-
ре статьи УК. Но во всех 
случаях судьи были еди-
нодушны: кубинец совер-
шил убийство в состоянии 
аффекта. В итоге спустя 
почти четыре года Голо-
винский суд приговорил 
его к 2 годам исправитель-
ных работ с удержанием 
15% заработка в доход го-
сударства. И тут же осво-
бодил от ответственности 
из-за истечения срока дав-
ности.

ШКОЛЬНИК УТОНУЛ, 
ПЫТАЯСЬ ДОСТАТЬ ИЗ ПРУДА 

УПАВШУЮ КОЛОНКУ

Войти в воду дважды в 
буквальном смысле ре-
шил 14-летний мальчик, 
который не захотел остав-
лять на льду Привольно-
го пруда на юго-востоке 
Москвы свою музыкаль-
ную колонку. Неосторож-
ность стоила подростку 
жизни. 

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент 
произошел в минувшую 
субботу около четырех ча-
сов дня. Двое школьников 
пришли на пруд, чтобы вы-
пить там, вдали от лиш-
них глаз, по бутылке пива. 
Возможно, они не знали, 
что в том месте, которое 
они облюбовали, лед не 
очень крепкий — за счет 
того, что рядом находится 
так называемый техниче-
ский слив, на замерзшем 
пруду даже в сильные мо-
розы образуются две по-
лыньи. Кроме того, уви-
деть их было невозможно 
— лед замело снегом, на 
него наступил один из 
друзей и провалился в 
воду. К счастью, приятель 
сумел довольно быстро 
вытащить его на берег, и 
парни уж было собирались 
поскорее уходить с этого 
места, как вдруг увидели, 

что забыли на снегу колон-
ку. Недолго думая, тот же 
самый мокрый подросток 
направился к ней, осто-
рожно переступая ногами, 
однако лед под ним затре-
щал, и он провалился сно-
ва. На этот раз мальчик 
уже не мог грести к краю 
разлома — у него не было 
сил. В это время его друг 
выбежал на дорогу и стал 
звать на помощь. Кри-
ки услышала семейная 
пара, которая вышла на 
прогулку. Мужчина бро-
сился спасать тонущего 
и кинул ему конец своего 
шарфа. У ослабленного 
подростка даже не хвати-
ло сил за него схватить-
ся. Тем временем жена 
бросившегося на подмогу 
гражданина вызвала спа-
сателей. Они приехали 
уже через 8 минут после 
звонка, однако к тому 
моменту школьник не 
барахтался, а уже как 4 
минуты застыл вниз голо-
вой в полынье. Спасти его 
прибывшим спасателям 
не удалось. 

Установление обстоя-
тельств гибели подростка 
контролирует Кузьмин-
ская межрайонная про-
куратура. 

telegram:@mk_srochno

Место трагедии.
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ОТКАТ РУБЛЯ
Что остановит ослабление 
национальной валюты
За неполные три недели февра-
ля доллар и евро укрепились на 5 
рублей каждый. Теперь у валютного 
курса новые ориентиры: 75 за доллар 
и 80 — за евро. Последний раз основ-
ные «недружественные» валюты на 
этих уровнях участники рынка виде-
ли почти десять месяцев назад — в 
двадцатых числах апреля. До каких 
уровней докатится рубль в резуль-
тате нынешнего раунда ослабления, 
«МК» рассказали эксперты.

Нацвалюта отступает от ранее захвачен-
ных высот на фоне снижения нефтяных дохо-
дов и данных о дефиците бюджета. Напомним, 
что с 5 декабря были введены ограничения 
на продажу российской нефти странами ЕС 
и G7, а с 5 февраля к ним добавилось эмбар-
го на импорт российских нефтепродуктов. 
Последствия от введенных санкций уже не-
гативно отразились на торговом балансе. 
Причем дальше, судя по прогнозам, лучше 
не будет, что также не дает поводов рублю 
для оптимизма. Как сообщил Центробанк, 
положительное сальдо внешней торговли 
России в январе этого года сократилось в 2,3 
раза — до $9 млрд по сравнению с $21,1 млрд 
в январе прошлого года. В феврале снижение 
экспорта может продолжиться из-за сово-
купного эффекта от всех ранее введенных 
санкций на российские энергоносители. В 
марте Россия добровольно сократит добычу 
нефти на 500 тыс. баррелей в сутки, то есть 
на 5%. Это также, скорее всего, приведет к 
уменьшению валютной выручки от экспор-
та и никак не поспособствует укреплению 
рубля...

А еще на него давит ситуация с дефици-
том бюджета. По оценке Минфина РФ, этот 
показатель в январе 2023 года составил 1,76 
трлн рублей по сравнению со 125 млрд ру-
блей в том же месяце годом ранее. Размер 
дефицита бюджета достиг 60% от плана на 
весь текущий год. По оценкам Минфина, к 
декабрю он не должен превысить 2,93 трлн 
рублей, или 2% ВВП. Из-за падения нефтега-
зовых доходов финансовому ведомству уже 
пришлось продать 3,6 тонны золота.

Настроение нацвалюте (точнее, спекулян-
там, решающим ее судьбу на бирже) также ис-
портил очередной раунд дискуссий по поводу 
ожидаемого введения уже 10-го по счету па-
кета санкций. Напомним, что в Евросоюзе его 
хотят приурочить к 24 февраля — годовщине 
начала спецоперации на Украине. Получается 
пока у европейцев неважно: многие из пред-
лагаемых мер не находят общего понимания. 
Но есть в 10-м пакете пункты, которые вряд 
ли кто-то в ЕС будет оспаривать. Среди них 
введение санкций против еще 100 россиян и 
ряда компаний, в том числе финансового сек-
тора. В частности, Еврокомиссия предложила 
отключить от международной межбанковской 
системы SWIFT еще три крупные кредитные 
организации. «Давление на российскую валю-
ту оказывает и очередное усиление санкци-
онной риторики, — отметил начальник отдела 
анализа банков и денежного рынка ИК «Велес 
Капитал» Юрий Кравченко. — В целом у ин-
весторов уже сформировался иммунитет к 
новым пакетам ограничений, однако сообще-
ния о санкциях против крупных российских 
банков всегда сопровождаются тревожной 
реакцией на российском рынке».

При этом в ближайшую неделю рубль 
может даже укрепиться, поскольку к про-
дажам валюты по бюджетному правилу при-
бавится еще и налоговый период у компаний-
экспортеров: пик их платежей придется на 
27 февраля. 

Однако в целом перспективы у доллара и 
евро в нашей стране весьма позитивные, по-
скольку ключевые финансовые ведомства — 
Минфин и Банк России — не заинтересованы в 
крепком рубле. Уже в начале марта, по мнению 
аналитика TeleTrade Владимира Ковалева, не 
исключен подъем доллара к 77–80 рублям, 
что будет позитивом для экономики. Сильная 
американская валюта позволит увеличить 
рублевую выручку от экспорта, таким образом 
власти сократят дефицит бюджета, поддержат 
доходы экспортеров и государства.

Наталия ТРУШИНА.

Мирные предложения Пекина: 
ясности пока нет
Китайские мирные предложения по 
конфликту на Украине были с насто-
роженностью встречены на Западе. 
Высокопоставленный дипломат КНР 
Ван И заявил не только о необходи-
мости соблюдения принципа терри-
ториальной целостности, но также 
и об уважении «законных интере-
сов безопасности» России. Одного 
этого оказалось достаточно для 
повышения нервозности западных 
политиков.

Западные лидеры нервно отреагирова-
ли на китайский мирный план для Украины, 
который должен быть обнародован на этой 
неделе, но осторожно приветствовали этот 
шаг как первый признак того, что Пекин при-
знает, что конфликт нельзя рассматривать 
исключительно как европейское дело, пишет 
The Observer.

Выступая на Мюнхенской конференции 
по безопасности, высокопоставленный ки-
тайский дипломат Ван И объявил, что Пекин 
выступит со своей мирной инициативой в 
годовщину начала конфликта и уже консуль-
тировался с Германией, Италией и Францией 
по поводу своих предложений. По его сло-
вам, мирный план подчеркнет необходимость 
соблюдения принципов суверенитета, тер-
риториальной целостности и Устава ООН. 
Но в то же время китайский представитель 
заявил, что необходимо уважать законные 
интересы безопасности России.

Ван И посетовал на новый менталитет 
«холодной войны», подчеркнув, что Пекин 
будет стоять на стороне мира и диалога. 
Китайский дипломат объявил о поддержке 
его страной мирных переговоров, которые 
будут представлены в виде позиционного 
документа по политическому урегулирова-
нию конфликта.

В завуалированной критике в адрес За-
пада Ван И подчеркнул, что Китай считает, 
что «некоторые силы не хотят, чтобы мир-
ные переговоры между Киевом и Москвой 

увенчались успехом, поскольку их стратеги-
ческие цели сильнее, чем Украина».

Пекин не осудил российскую специ-
альную военную операцию на Украине, зато 
раскритиковал западные санкции против 
Москвы и поставки оружия Киеву, отмечает 
издание Euractiv. Однако КНР также избегает 
демонстрировать чересчур явную солидар-
ность с Россией, чтобы не ставить под угрозу 
свои собственные торговые отношения с 
Западом.

Ожидается, что лидер КНР Си Цзиньпин 
выступит с мирной речью в годовщину на-
чала украинского конфликта 24 февраля, 
вероятно, продолжая линию Пекина на при-
зыв к миру, избегая при этом осуждения 
Москвы.

Дипломатам, которые были проинфор-
мированы китайской стороной, пока не ясно, 
насколько конкретным намерен быть Пекин 
и не приведет ли план к пустым разговорам 
о мирных решениях, которые, как пишет The 
Observer, иногда являются особенностью ки-
тайской дипломатии. Попытка Китая изобра-
зить Запад в качестве поджигателей конфлик-
та может найти отклик на глобальном Юге.

Министр иностранных дел Германии 
Анналена Бербок приветствовала миротвор-
ческий шаг Пекина: «Как постоянный член 
Совета Безопасности ООН Китай обязан 
использовать свое влияние для обеспечения 
мира во всем мире».

Бербок заявила, что «мир во всем мире 
основан на том факте, что мы все признаем 
территориальную целостность и суверенитет 
каждой страны». Однако в то же время ясно, 
что необходимо использовать «все шансы» 
для достижения мира. Без полного вывода 
всех российских войск с Украины нет никаких 
шансов на прекращение конфликта, настаи-
вает глава германского МИД.

При этом, отмечает The Observer, Китай 
знает, что на глобальном Юге есть благо-
дарная аудитория, если Пекин обратится с 
призывом к диалогу и миру.

Некоторые западные державы рас-
сматривают вопрос о том, следует ли на-
стаивать на принятии новой резолюции 
Генеральной ассамблеи ООН в поддержку 
Украины — в то время как голосование в 
прошлом году показало, что 141 страна 
поддержала Киев, не ясно, сколько стран 
на глобальном Юге могут изменить свою 
позицию. Один источник сказал, что Украина 
по понятным причинам хочет конкретных 
жестких формулировок в этих резолюциях, 
но чем конкретнее резолюция, тем больше 
вероятность того, что многие страны пред-
почтут выбрать нейтралитет.

На Мюнхенской конференции ряд ев-
ропейских лидеров, включая президента 
Франции Эммануэля Макрона, отметили, 
что Западу следовало бы сделать больше, 
чтобы убедить Юг в том, что западная под-
держка Украины не была порождена двой-
ными стандартами. «Я поражен тем, как мы 
потеряли доверие глобального Юга», — при-
знал Макрон. 

Германский канцлер Олаф Шольц, кото-
рый недавно совершил поездку в Бразилию 
и Южную Африку в практически бесплодной 
попытке добиться более четкого осужде-
ния России, заявил мюнхенской аудитории: 
«Чтобы вызвать доверие и добиться чего-то 
в качестве европейца или североамериканца 
в Джакарте, Нью-Дели, Претории, Сантьяго-
де-Чили, в Бразилиа или Сингапуре, недо-
статочно ссылаться на общие ценности».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«КИНЖАЛОМ» 
ПО ТЫЛУ
Военный эксперт анонсировал 
удары по мостам и тоннелям
ВКС России в ближайшее время нако-
нец начнут наносить удары по мостам, 
тоннелям и транслогистическим 
узлам на границе с Польшей. 

Напомним, что в ракетных ударах по Укра-
ине становится все меньше пауз. ВКС России 
с конца прошлой недели продолжают уни-
чтожать технику и личный состав противника. 
В чем причина такой интенсивности и когда 
дойдет дело до мостов, рассказал военный 
эксперт полковник ПВО Юрий Кнутов. 

ВКС России с 16 февраля возобновили 
ракетные удары по Украине. Если раньше мас-
сированные удары наносились день-два, а 
затем наступала пауза, то теперь ракеты в 
сторону противника летят нон-стоп. 

По словам директора музея ПВО полков-
ника Юрия Кнутова, подобная тактика не явля-
ется неким предвестником начала массиро-
ванных действий, которых некоторые ожидают 
в канун годовщины начала СВО, 24 февраля. 
Российская армия, по мнению эксперта, та-
ким образом пытается сорвать наступление, 
которое готовит противник к весне. 

 — Возросшая интенсивность ударов по 
территории Украины связана с тем, что ки-
евский марионеточный режим анонсировал 
наступление на конец марта — начало апреля 
и активно готовится к этому. Сейчас противник 
активно проводит мобилизацию, готовит для 
участия в боевых действиях бронетехнику, в 
первую очередь танки. На Украину также актив-
но поставляют боеприпасы под прикрытием 

истории о снарядном голоде. Более того, 
Великобритания заявила о том, что будет по-
ставлять ракеты большой дальности, порядка 
240 километров, и бомбы GLSDB дальностью 
150 километров. То есть идет интенсификация 
подготовки к стратегическому наступлению 
киевского режима по всей линии фронта — от 
Донбасса до Крыма, как они заявляли. Для того 
чтобы это наступление сорвать, мы проводим 
упреждающие удары. Мы уничтожаем технику 
на подходе, уничтожаем места сосредоточения 
войск, военные предприятия по ремонту и про-
изводству техники и таким образом пытаемся 
либо сорвать наступление, либо существенно 
сократить его масштабы.

 Кроме того, по словам военного экспер-
та, уже в ближайшее время Россия начнет 
наносить более болезненные для Украины 
удары. 

 — Вчера прошла очень интересная ин-
формация: Россия увеличивает производство 
ракет «Кинжал». На сегодняшний день эту 
ракету не может перехватить ни одна ПВО 
мира, кроме наших комплексов С-400 и С-500. 
Я уверен, что когда появится определенное 
количество «Кинжалов», у нас будет возмож-
ность наносить удары по целям на границе с 
Польшей, транслогистическим центрам на 
границе с Польшей с высокой точностью и 
эффективностью.

 Военный эксперт также напомнил, почему 
Россия ранее дистанцировалась от ударов по 

таким стратегически важным объектам, как, 
например, мосты. 

 — Это не так просто сделать по одной 
простой причине. Если брать бомбардировоч-
ную авиацию, то до Закарпатья она может не 
долететь, потому что часть зенитно-ракетных 
комплексов на Украине сохранена. Кроме того, 
поставляемые западные комплексы противник 
старается размещать для прикрытия Западной 
Украины. Там ПВО есть. Если говорить в целом 
о территории Украины, то там колоссальное 
количество ПЗРК — из США и других стран. 
Небо до 3–3,5 километра во многом прикры-
то. Теми крылатыми ракетами, которые у нас 
есть, нанести удары по объектам мы пока не 
в состоянии. Вероятность того, что они могут 
быть перехвачены, очень велика. 

Напомним, что Сергей Чемезов в интервью 
заявил, что Российская Федерация нарастила 
выпуск гиперзвукового ракетного комплекса 
«Кинжал». Более того, по его словам, сейчас 
производятся колоссальные объемы продук-
ции для нужд Минобороны РФ. В некоторых 
случаях объемы, прежде всего боеприпасной 
отрасли, выросли в 50 раз. 

В российский комплекс «Кинжал» входит 
истребитель-перехватчик МиГ-31К, специаль-
но модернизированный в качестве носителя 
гиперзвуковой ракеты. Ракета комплекса спо-
собна наносить удары на дальности 2 тысячи 
километров.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПЕРЕВОРОТ 
ПУТИНА

«Буря! Скоро грянет буря!» Но это не 
точно. Предугадать действия Путина — а на 
этой неделе от него ожидают сенсаций — не 
удавалось еще никому. Понятно одно, неделя 
будет определяющей для дальнейшего хода 
событий. Ну а мы с вами посмотрим, что этому 
предшествовало.

Начнем с Америки. Знаете, почему инопла-
нетяне во всех фильмах все время атакуют США? 
А нетрудно догадаться — пришельцы хотят 
спасти мир. В начале прошедшей недели это 
была тема номер один. Истерия, которую раз-
вели США вокруг китайского воздушного шара, 
который якобы шпионил, — помните, четыре дня 
за ним вся Америка следила, пока его наконец 
не сбили, — эта истерия захлестнула планету. 
То здесь, то там, то над США, то над Канадой 
перекрывали воздушное пространство, под-
нимали истребители и что-то сбивали. Начали 
появляться съемки непонятных светящихся объ-
ектов в небе. Некие светящиеся шары появились 
в небе над Китаем, в провинции Хэйлунцзян, 
которая граничит с Россией. Власти Китая про-
комментировать их появление не могли.

Конечно, хотелось бы верить, что какая-
то высокоразвитая цивилизация, которая за 
нами наблюдает, поняла, что человечество пора 
спасать от самого себя, и прилетела наводить 
порядок. Это в лучшем случае. В худшем — ну, 
сами понимаете — тотальная аннигиляция.

Однако нет. Заполнившие телеэфиры и 
Интернет разговоры об НЛО, подогреваемые 
тем, что военные никак не могли сказать, а 
что же, собственно, они посбивали, — это ба-
нальная терминологическая путаница, кото-
рой умело воспользовались политтехнологи. 

Надо было отвлекать внимание от реальных 
проблем — например, вопросов, а кто же это 
взорвал «Северные потоки», кто же это у нас 
государство-террорист?

Но НЛО — это неопознанный летающий 
объект. Всего лишь — неопознанный, а вовсе 
не внеземной. И когда военные все же при-
знались, что посбивали аэростаты (как заявил 
представитель Совета национальной безопас-
ности США Джон Кирби, еще и не шпионские, а 
просто научные), тема начала сдуваться.

Украина пыталась быть в тренде и тоже 
начала рассказывать про опасные воздуш-
ные шары с угловыми отражателями, но и тут 
оказалось, что это могли быть их собственные 
изделия. Их используют для обмана ПВО — 
крестообразная фанерка, обклеенная фольгой, 
болтаясь в воздухе под шаром, дает отметку на 
локаторе как вертолет или беспилотник. Запу-
скают такие шары обе стороны, так что к Киеву и 
украинские шарики ветром могло занести.

А вот самолеты с Запада Украине не на-
дуло. Уж как ни старался министр обороны 
Украины Резников на очередной встрече в 

Рамштайне, даже носовой платок с силуэтом 
истребителя показывал, а вот не сложилось. 
Про снаряды поговорили и договорились про 
танки и ПВО. А вот с истребителями пока тихо. 
Тут ведь, как всегда, все от хозяина зависит. А 
хозяин не торопится. Администрация Байде-
на выступает категорически против отправки 
истребителей Киеву, заявила постпред США 
при НАТО Джулианн Смит в эфире CNN. Хотя, 
конечно, и заметила, что каждая страна альянса 
вправе сама решать, «какой вклад она хочет 
внести» в происходящее на Украине.

Потом была еще Мюнхенская конференция 
по безопасности. Она проходила под девизом, 
который совершенно случайно в одном из за-
головков выдало Си-эн-эн: «Самая тяжелая за-
дача Запада на Украине: убедить Путина, что он 
проигрывает». Нельзя сказать, что участники не 
старались. Но больше это походило на не слиш-
ком удачный сеанс самовнушения. Зеленский 
говорил «дайте, дайте, дайте», обещая, что тут 
же выиграет. Под бурные и продолжительные 
аплодисменты зала министр обороны Германии 
Писториус заявил: «Украина должна выиграть 

войну». Премьер-министр Великобритании 
Риши Сунак выдал идею о том, что истощение 
запасов вооружения в Европе не проблема, так 
как они все равно идут на борьбу с Россией (и 
раз она все равно проиграет — ничего страш-
ного). Макрон отметился тем, что рассказал 
о невозможности сменить режим в России 
— проще говоря, русские все равно выберут 
себе Путина, пусть даже не нынешнего Путина. 
И тогда господин Столтенберг сказал глав-
ное: военная помощь Украине, конечно, несет 
риск эскалации конфликта, «но риск победы 
Путина гораздо выше». Чтобы было понятней: 
Столтенберг считает, что пусть лучше будет 
ядерный апокалипсис, чем победит Россия. 
На этом патетическом моменте обстановка 
вроде как накалилась, но тут выступила глава 
МИД Германии Бербок: «Если президент Путин 
решит, что завтра он меняет свой курс на 360 
градусов, — весь мир будет счастлив». Бербок 
не иначе брала уроки у Лиз Трасс, не признаю-
щей суверенитета России над Воронежем. 
Но, с другой стороны, отлегло — нам главное 
ничего не менять, и мир будет счастлив. И только 
ехидный Дмитрий Медведев не удержался: 
«Все-таки весело, что Европой управляют такие 
невежественные люди».

А ведь Путин что-то поменяет. Вот простая 
хронология последних дней. Со словами, мол, 
мог ли я не согласиться приехать, приехал в 
Москву Лукашенко. О чем именно они говорили 
с Путиным — неизвестно. Но накануне Алек-
сандр Григорьевич заявлял, что Минск вступит в 
конфликт, если хотя бы один украинский солдат 
зайдет на территорию Белоруссии. А еще в 
Москве прямо до даты послания находятся пре-
зидент Абхазии Аслан Бжания и президент Ре-
спублики Южная Осетия Алан Гаглоев. Да к тому 
же на 22-е число, на следующий после послания 
день, намечен митинг-концерт в «Лужниках». И 
вот именно это обстоятельство указывает на 
то, что послание будет судьбоносное: такие 
мероприятия просто так не проводятся — они 
символизируют народное воодушевление от 
принятых решений.

Грянет буря или нет — гадать недолго оста-
лось. Но то, что Путин так или иначе «перевернет 
шахматную доску» украинского конфликта, 
— это точно.

ЗА БУГРОМ ДЕНЬГИ

СВО

СЕГО ДНЯ2
 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Немецкий министр 
иностранных дел 
Бербок показывает 
госсекретарю 
Блинкену, в какую 
сторону должен 
на 360 градусов 
повернуться Путин, 
чтобы все были 
довольны.

Заведующий Канцелярией 
Комиссии ЦК КПК по иностранным 
делам Ван И на Мюнхенской 
конференции по безопасности.

Уничтожение 
одного Бескидского 
тоннеля на 
Львовской 
железной дороге 
в Карпатах уже 
серьезно затруднит 
поставки западной 
военной техники, 
уверены эксперты. 

КИТАЙСКИЙ ПЛАН ВСТРЕВОЖИЛ ЗАПАД
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21 февраля заканчивается традиционный Венеци-
анский карнавал — мероприятие, проводимое в 

преддверии весны и собирающее десятки тысяч любителей ма-
скарадных шествий. Венеция более чем две недели пребывала 
в атмосфере сказок, веселья и волшебства.

КАДР

ЗА БУГРОМ

ФОТОФАКТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В ТАЙВАНЕ ОТКРЫЛАСЬ ХЛЕБНАЯ ВЫСТАВКА

Бывшего президента 
США, 98-летнего Джимми 
Картера, решено поме-
стить в хоспис в домаш-
них условиях, чтобы он 
мог «провести оставшее-
ся время дома со своей 
семьей». В заявлении, 
опубликованном Центром 
Картера, говорится, что 
выбор экс-президента был 
«полностью поддержан его 
семьей и медицинской ко-
мандой». Демократ Джимми 
Картер является самым 

долгоживущим президентом 
США. Он занимал пост 39-го 
президента Соединенных 
Штатов с 1977-го по 1981 
год. Ему на этой должности 
предшествовал Джеральд 
Форд, а сменил его респу-
бликанец Рональд Рейган. 
Картер получил Нобелев-
скую премию мира 2002 года 
за работу по поиску мирных 
решений международных 
конфликтов, продвижению 
демократии и прав человека, 
а также содействию эконо-

мическому и социальному 
развитию. Здоровье бывше-
го президента ухудшилось в 
последние годы, особенно 
после того, как пандемия 
коронавируса ограничила 
его публичные выступления. 
В августе 2015 года Картеру, 
как сообщает Associated 
Press, удалили небольшое 
раковое образование в 
печени. В следующем году 
Картер объявил, что больше 
не нуждается в лечении, 
поскольку эксперименталь-
ный препарат устранил все 
признаки рака.

Целые стены 
из булок, 
буханок и 
батонов раз-
местились в 
выставочном 
центре Taipei 
Nangang в 
тайваньском 
Тайбэ. 19 
февраля здесь 
открылась вы-
ставка Bakery 
Show, которая 
привлекла вни-
мание тысяч 
местных жи-
телей и гостей 
Тайбэ. 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Верховная рада Украины зареги-
стрировала законопроект об отмене 
советских праздников, и теперь на-
род Незалежной рискует лишиться 
сразу трех важных дней в календаре 
— под угрозой исчезновения ока-
зались День труда, День Победы и 
даже Международный день жен-
щин, 8 Марта. 

Инициаторами столь странного зако-
нопроекта выступили депутаты от партии 
«Голос» Наталия Пипа, Соломия Бобров-
ская, Ярослав Юрчишин, а также предста-
витель партии «Слуга народа» Ростислав 
Тистык и Оксана Савчук, парламентарий 
от националистической партии «Свобо-
да», принадлежащей известному своими 
правыми взглядами и поддержкой Степана 
Бандеры политику Олегу Тягнибоку. Пред-
лагается заменить праздник 8 Марта на 
25 февраля — день рождения поэтессы 
Леси Украинки. Новый праздник предла-
гается назвать Днем украинской женщины. 
Кроме того, еще одним выходным днем 
предлагается сделать 9 марта — день рож-
дения Тараса Шевченко. «Именно сейчас 
восстанавливается украинский взгляд на 
мир, формируются новые традиции нации-
победителя, требующие закрепления и на 
символическом уровне государственного 
календаря», — говорится в пояснительной 
записке к законопроекту.

— Они празднуют не День Победы, а 
День скорби, — считает украинский по-
литолог Александр Дудчак, — поскольку 
примкнули к тем, кто проиграл во Второй 
мировой войне. Они многие праздники 
отменили. 8 Марта слишком гендерный 
праздник, тем более любые праздники 
советского времени они постараются 
убрать. Вернутся все праздники, и я думаю, 

что будет еще один праздник — второе 
освобождение Украины от нацистских 
оккупантов.

При этом столь странная инициатива 
вызвала негодование даже среди самих 
депутатов ВР. «Идея отменить День Победы 
над нацизмом как праздник может прийти 
в голову только тем, кто немного огорчен 
поражением нацизма. Категорически не 
вижу других мотивов», — заявил депутат 
Максим Бужанский. По его мнению, этот 
законопроект не имеет шансов на жизнь. 
На сайте президента Украины Владимира 
Зеленского даже появилась петиция с тре-
бованием наложить на законопроект вето, 
сохранив тем самым важные для украин-
ского народа праздники. В петиции про-
тив отмены Дня Победы подчеркивается, 
что поколение ветеранов ушло, но о них 
осталась память, выраженная в том чис-
ле в празднике, поэтому 9 Мая на Украине 
должно остаться официальным праздником 
и нерабочим днем. Петиция против отмены 
8 Марта гласит, что праздник отмечается 
во всем мире, в том числе и в Европе, и его 
запрет будет считаться сексизмом.

«Это продолжение антироссийской по-
литики и продолжение дистанцирования от 
России, — считает российский политолог 
Сергей Марков, — запрет русского языка, за-
прет общих героев и общих праздников». 

— А 8 Марта за что? Это ведь между-
народный праздник, который празднуют 
даже в Европе... 

— А им наплевать. Они растоптали все 
человеческие ценности, общеевропейские 
ценности с главной целью — сделать из 
Украины анти-Россию, убийцу геополи-
тического конкурента с 30-миллионным 
населением.

Владимир МИХАЙЛОВ.

«ЗАПРЕТ ОБЩИХ ГЕРОЕВ И ПРАЗДНИКОВ»
На Украине отменят 8 Марта, 1 Мая и 9 Мая

SOSЕДИ

Средний чек на ингреди-
енты для блинов подрос 
за год на 7%, подсчитали 
аналитики сервиса «Чек 
Индекс». Расчет произве-
ден на основании традици-
онного рецепта: 500 милли-

литров молока, 2 яйца, 200 
граммов муки, 3 столовые 
ложки подсолнечного масла, 
столовая ложка сахара и пол 
чайной ложки соли. Именно 
столько продуктов требуется 
на 10–15 блинов. Между тем, 

по данным аналитиков, в за-
ведениях общепита порцию 
блинов продают в среднем 
за 142 рубля, что на 18% 
выше уровня прошлого года, 
а оладьи — за 133 рубля 
(рост на 10%).

стоит изготовление блинов в нынешнюю 
Масленую неделю в среднем по России93 руб.

ЦИФРА

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА США ПЕРЕВОДЯТ В ХОСПИС

27-летний 
Далай лама 

стал самым старым 
представителем сво-
его вида. Однако сле-
дует иметь в виду, Да-
лай — это не человек, 
а лама в самом пря-
мом смысле слова. 
Он является самым 
старым из живущих 
ныне представителей 
своего вида.
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 «Моя мечта, чтобы в школах не 
было дресс-кода, — пишет учи-
тельница Мария из Самары. — 
Пусть все ходят как им удобно: 

джинсы, футболки, худи, кроссовки. И учи-
телей тоже это касается. Это удобно, а глав-
ное, психологически комфортно, носить то, 
что тебе хочется. Я бы не разрешала разве 
что шпильки (это опасно, особенно если идти 
по лестнице), прозрачные блузки, вещи с 
оскорбительными и нецензурными надпися-
ми. Я уже раньше писала про свою школу: у 
нас ходили кто как хочет, при этом в классе 
было человек 10 медалистов и куча участников 
и победителей областных, а то и российских 
олимпиад. И ни одни джинсы этому не по-
мешали. А еще меня веселит, когда какая-
нибудь учительница с баклажановым цветом 
волос и боевым раскрасом отчитывает уче-
ника с зелеными волосами за неестественный 
цвет волос, а старшеклассницу — за яркий и 
неуместный макияж».

«Конечно, есть очень способные дети, 
которые выглядят конформистски, но за мою 
практику самыми талантливыми были именно 
бунтари, в том числе и в области одежды, — 
пишет преподаватель русского и литературы 
из Питера. — Скромники зачастую более стара-
тельны и трудолюбивы, возможно, чаще бывают 
отличниками, но перспективы я вижу именно 
у нонконформистов. Мне иногда видится, что 

требования к цвету одежды и цвету волос это 
чистой воды манипуляция и шантаж».

«Я в школе ходила и с зелеными, и с 
синими волосами, — это уже учительница 
физики Анна. — И ногти все клеили (тогда не 
наращивали еще), правда я короткие делала, 
длинные носить не умела. Но школу окончила 
на «отлично», ЕГЭ на «отлично», диплом на «от-
лично». Вела все школьные мероприятия, КВН 
и т.д. Жаль, учителя сейчас решили, что имеют 
власть над детьми, лишь бы запретить, очень 
жаль. Что сложного в том, чтобы учить детей, 
а не шпынять их за внешний вид?!!!»

«Моя лучшая ученица в 90-е ходила в 
берцах, черных джинсах с массивным ремнем, 
коротком топике, сверху красный пиджак. Я 
считаю, что самоутверждение посредством 

выделяющейся одежды позволяет чувствовать 
себя уверенней, а это, безусловно, сказывает-
ся на качестве учебы», — с ностальгией вспо-
минает бывший учитель Ольга Ивановна.

«Люблю детей, которые умеют мыслить 
нестандартно и могут посмотреть на ситуа-
цию с другой стороны, — делится своими 
наблюдениями Наталья из Чебоксар. — Со-
гласна с автором, что чаще всего это дети с 
неформальным внешним видом».

Понятно, что среди оппонентов нашлись 
и ярые поборники одинаковости, опрятности 
и строгих правил. Однако интересно, что они 
не приводили примеры успешности своих 
«правильно выглядящих» учеников, а лишь 
призывали к порядку, причем в довольно 
специфических выражениях.

«Я, знаете ли, предпочту дисциплину рас-
хлябанности и клоунаде, — заявляет учи-
тельница математики Валерия Петровна. 
— Скоро, если с мусорным ведром на голове 
не придешь, тогда ладно. У нас же в образо-
вании кругом прорывы благодаря тому, что 
свобода везде».

«Мы же не ходим в церковь, например, в 
бальном платье, — формулирует Алина. — Не 
ходим в театр в рваных джинсах и кожаной 
куртке, увлекаясь хард-роком. Я не за форму, 
но хотя бы спокойный классический стиль 
одежды».

«Человек должен понимать, где он нахо-
дится. В государственном образовательном 
учреждении, — включается Нина из Абакана. 
— А не в ночном клубе. Смысл тащиться на 
уроки и брякать своими цепями в носу? Что 
они хотят этим сказать? После школы и за ее 
пределами хоть голые по улице пусть бегают, 
демонстрируя тату на ...».

Лучше всех данные настроения выска-
зал Сергей из Новоспасского, судя по фото, 
учитель физкультуры. «Девочки крашеные 
и с пирсингом выглядят так, как будто они 
пришли не в школу, а на панель! — сообщает 
он. — И в основном репутация у них в школе 
как у девочек легкого поведения! И даже не 
спорьте. Вы просто не знаете детей».

«Который раз убеждаюсь, что нет мозгов 
у красочных с пирсингами. Или не встречала 
пока еще. А по поводу формы, что тут обсуж-
дать. Зачем нарушать приказ президента?» 
(Ольга, Реутов).

Кстати, о президенте. Недавно он вручал 
президентскую премию по науке для моло-
дых ученых за 2022 год ведущему научно-
му сотруднику Института океанологии им. 
П.П.Ширшова РАН Александру Осадчиеву, 
который выглядел весьма неформально — 
явился в Кремль с копной дредов по пояс.

«Это прогрессивно, когда люди с дреда-
ми воспринимаются так же, как и без дредов», 
— признался тогда сам Осадчиев.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Я вот все жду, когда же до этого 
додумаются наши законодатели. 
Понятно же, чтобы повысить 
рождаемость, о которой с вы-

соких трибун нынче вещают все, мало вы-
плачивать материнский капитал. 

Исключительно ради 600 тысяч рублей 
от государства рожает достаточно узкая 
прослойка россиянок. Для большинства это 
просто приятный бонус, но отнюдь не стимул. 
Да и все остальные финансовые «пряники» 
от государства тоже. Не так уж этих денег и 
много, если пересчитать.

Потому что ребенка еще и вырастить 

надо. Кормить, одевать, лечить, образовы-
вать… Не бояться за его будущее.

Это в русской деревне времен крепост-
ного права младенца достаточно было про-
сто накормить и привязать к люльке, чтобы 
не брякнулся, а уж чем ему заняться, когда 
вырастет, — сено косить или в рекруты идти, 
барин прикажет. Хоть один, но должен был 
остаться кормить стариков родителей. Это 
была их гарантия и их отчисления в свой за-
втрашний день.

Многодетность являлась главной скре-
пой, без которой в традиционном аграрном 
обществе было не выжить.

В современном постиндустриальном 
мире это так не работает. 

В цивилизованных странах в многодетно-
сти больше нет экономической необходимо-
сти, не нужно производить «детей с запасом», 
в расчете, что кто-то помрет, а кто-то нет. 

Правда, у российских властей есть еще 
одна цель, помимо экономики, повысить рож-
даемость. Нас мало, а земли много. 

Дети нужны для того, чтобы заполнить 
малолюдные территории. Чтобы было кому 
их защищать. В средневековые времена было 
так же. Города, а вокруг крепостные стены и 
рвы, и армия по периметру. Это традиция.

Цель ясна, а вот методы ее достижения в 
современных условиях не отработаны.

Например, политолог Александр Дугин 
предлагает окунуть всех в допетровскую эпо-
ху: «…разом перейти от Модерна к Традиции. 
И всё. Города будут немедленно расселены, 
на земле сложатся крепкие православные 
семьи со множеством ребетят. Разводы — 
не то что аборты! — будут запрещены. Их не 
будет. Нельзя и всё». Конечно, тут как-то не 
очень, на мой взгляд, освещено, как мы со-
бираемся бороться с коллективным Западом 
через пару десятков лет, когда с их стороны 
будут все достижения и технологии, а с нашей 
только топоры и вилы. Предполагается, что 
как раз и победим числом. 

Но только отграничением доступа к 
абортам, как предлагает Дугин, повышения 
рождаемости тоже не добьешься. Контра-
цепция — вот главная причина мирового де-
мографического кризиса. В Афганистане это 
первыми поняли.

Вариант запретить контрацепцию про-
сто напрашивается. Многие знания, как из-
вестно, многие печали. А еще в перспективе 
посадить женщин под замок, не давать им 
получать образование. Заставить полностью 
зависеть от мужа. 

Собственно, вся тысячелетняя история 
цивилизации до середины ХХ века как раз 
об этом.

Как только женщина получила свободу 
выбора, сколько детей иметь, она перестала 
замыкаться только на семье.

Дело вовсе не в комфорте и материаль-
ном благополучии. 

Иначе бы в богатых странах Запада и 
в Америке рожали как подорванные. А там 
такая же ситуация, как у нас. Простое вос-
производство, когда двое родили двоих, и 
даже ниже.

А плодятся и размножаются в нищей Ин-
дии, на Ближнем Востоке, в Афганистане… 

Вообще в человеческой истории можно 
выделить несколько типов воспроизводства 
себе подобных. 

Традиционный, или патриархальный, как 
в древние времена. Для него характерны вы-
сокая рождаемость и высокая смертность в 
младенческом возрасте. Бог дал — Бог взял. 
Дети ценны не сами по себе, не как личности, 
а как лишние руки, рабочий ресурс.

Из плюсов — выживают сильнейшие, с 
крепким иммунитетом. Именно поэтому наши 
бабушки и дедушки, которые родились на 
рубеже эпох, доживали до глубокой старо-
сти. Они просто были из тех, кому повезло 
не умереть в младенцах, а потом получить 
нормальную медицину.

В современном постиндустриальном 
обществе рожают мало, но зато младенческая 
смертность в разы меньше и живут долго, хотя 
это еще одна большая проблема — там, где 
высокий уровень жизни и медицины, люди 
стареют. Они перестают вкладываться в эко-
номику. Но так ли уж нуждается экономика в 
лишних руках при наличии перенаселенных 
стран третьего мира, где готовы биться за 
каждую копейку?

Западное общество — это общество 
пусть обеспеченных и благополучных, но 
стариков. Восточное — агрессивных и ни-
щих молодых, которым не хватает места под 
солнцем. 

Какой путь выберет Россия? 
Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
После мощного подземного 
толчка в Хатае мы попросили 
Яну Власову узнать про обста-
новку там. «Я свяжусь с ребята-

ми, спрошу, как они», — пообещала Яна. Через 
некоторое время спасатели скинули ей крат-
кий отчет: «Ночью с четверга на пятницу по-
трясло, да. В пятницу в 10 утра тоже был 
сильный толчок. Но все, что могло рухнуть, 
уже разрушилось. Больше падать нечему».

— Кажется, спасатели спокойно реа-
гируют на толчки? 

— В тех регионах трясет ежедневно. По 
два-три афтершока силой 4–4,5 балла слу-
чается в день. Когда я работала на развалах, 
видела, как по улице бежали испуганные люди 
и кричали: «Землетрясение!» Но я ничего не 
чувствовала. На объектах работают кран, 
бульдозер, там дробят бетон. Видимо, поэто-
му спасатели особо не ощущают толчки. Для 
людей, которые там разбирают завалы вто-
рую неделю, афтершоки стали привычными. 
Одна моя знакомая живет в деревне в том 
же регионе, она рассказывает, что толчки 
идут постоянно, она теперь к ним лишь при-
слушивается, научилась как-то определять 
их силу. Главное, чтобы люди совсем не при-
выкли к этому. Потому что если произойдет 
настоящее землетрясение, местные могут 

воспринять его как обычный толчок и не обе-
зопасят себя.

— Почему спасатели покидают 
Хатай? 

— Потому что ситуация на площадках 
эмоционально накалена. Постоянно проис-
ходят драки, случались инциденты с огне-
стрельным оружием, люди боятся за свою 
жизнь. Некоторые члены нашей команды ра-
ботают там с первого дня. Ребята на грани. 
Поначалу многие воодушевились, когда стали 
находить живых людей. А потом ребята узна-
вали, что эти выжившие умирали в больнице. 
Пострадавшие столько дней провели под за-
валами, что не справились с психологическим 
шоком. Скончались даже те, у кого не было 
смертельных ранений. Спасателям от таких 
новостей очень тяжело. 

К тому же они лишены медицинского об-
служивания. Я спрашивала тех, кто работает 

в Хатае, есть там хоть какой-то прикреплен-
ный к ним фельдшер? Оказывается, никого 
нет. «Скорые» приезжают к ним только тогда, 
когда ребята находят живых под завалами. 
Вот тогда парни могут попросить врачей об-
работать свои раны. 

Сейчас в пострадавших районах появи-
лось много запретов. Тем людям, которые 
живут в палаточных лагерях, запретили 
принимать лекарственные препараты от во-
лонтеров. Так что если мы поедем в те края, 
то повезем медикаменты только в деревни. 
Ужесточают правила въезда, запрещены фо-
тосъемки. Работать на завалах разрешено 
только гражданам Турции. 

По словам собеседницы, налаживает-
ся ситуация в Газиантепе. Там заработали 
фабрики, люди возвращаются к привычной 
жизни. В Бесни на днях горожанам привезли 
финансовую помощь. 

— А вот Адыяман, Кахраманмараш и Ха-
тай остаются нашей болью, — продолжает 
Яна. — В 1999 году произошло мощное зем-
летрясение в Измите. Деньги, оставшиеся 
после той катастрофы, отложили на случай 
другого мощного землетрясения. Но, судя по 
всему, средства были на что-то израсходо-
ваны. Теперь государство собирает деньги 
у простых людей, через смс, телевизор, из-
вестные актеры организуют помощь. 

— Какая ситуация с беженцами?
— Отельеры на побережье не справ-

ляются с наплывом беженцев. Знакомые 
из Кемера говорят, что как только начнет-
ся туристический сезон, людей попросят 
освободить отели. И куда они пойдут? Когда 
пострадавшим от землетрясения сейчас 
предлагают поселиться подальше от моря, 
они отказываются, потому что около моря 
относительно безопасно. В Стамбуле мало 
беженцев, но туда ехать никто не хочет. 
Люди опасаются, что новое землетрясение 
произойдет в столице, о чем много говорят 
в последнее время. Когда оно случится, ни-
кто точно не скажет, может, через год, мо-
жет, через три, а может, завтра. Сейчас вся 
Турция находится в предчувствии чего-то 
страшного.

Ирина БОБРОВА.

В России к 2030 году появится выпу-
щенный Банком России государственный 
цифровой рубль. Об этом говорилось в раз-
работанной ЦБ РФ еще в 2021 году «Страте-
гии развития финансового рынка в России». 
Буквально на днях ЦБ анонсировал запуск 
с 1 апреля этого года пилотного проекта по 
операциям с цифровым рублем, в котором 
примут участие 13 банков. А вот через 7 лет, 
как планирует российский регулятор финан-
совых рынков, цифровой рубль уже станет 
неотъемлемой частью системы денежного 
обращения России. 

Цифровой рубль, который тестируется 
сегодня, является разновидностью госу-
дарственной цифровой валюты, которая в 
мире известна под аббревиатурой CDBC — 
Central Bank’s Digital Currency, а по-русски 
— «цифровая валюта Центрального банка». 
Это одна из разновидностей безналичных 
денег, но отличие, во-первых, в том, что 
государственную цифровую валюту выпу-
скает сам Центральный банк. Во-вторых, 
ваши цифровые деньги будут храниться 
не в коммерческом банке, а в Центральном 
банке на специальном цифровом кошельке-
токене, к которому имеете доступ только вы. 
В-третьих, каждая выпущенная Централь-
ным банком цифровая «монета» имеет свой 
уникальный код, благодаря которому невоз-
можно украсть деньги с вашего цифрового 
кошелька, а даже если такое произойдет, 
то по этому коду все можно восстановить. 
И, наконец, цифровые деньги вы можете 
использовать даже там, где отсутствует 
Интернет, если вы сохраните часть денег 
с вашего цифрового кошелька на вашем 
смартфоне, подобно тому, как вы сегодня 
можете хранить в смартфоне файлы. 

При желании цифровую валюту можно 
будет даже обналичить и снять наличные 
деньги в обычном банкомате. Но для этого 
цифровые деньги из Центрального банка 
нужно сначала перевести на счет в коммер-
ческом банке и только потом снимать. 

Однако у государственной цифровой 
валюты на сегодняшний день есть суще-
ственный недостаток: эта технология пока 
не предусматривает совершения с ее по-
мощью других операций, кроме расчетов, 
платежей и денежных переводов. Есть у 
государственной цифровой валюты и другой 
недостаток для ее будущего пользователя: 
поскольку цифровые валюты хранятся в 
самом Центральном банке, у многих людей 
возникают опасения относительно того, что 
Центральный банк теперь будет следить за 
всеми транзакциями каждого человека. 

Пока в России государственный циф-
ровой рубль проходит только первые этапы 
тестирования, в некоторых странах госу-
дарственная цифровая валюта уже вошла в 
повседневный оборот. Например, Народный 
банк Китая, опередив центральные банки 
многих других стран, в том числе «Боль-
шой семерки», запустил пилотный проект 
цифрового юаня еще в 2020 году. А в 2022 
году, во время зимних Олимпийских игр, 
проводившихся в Пекине, цифровой юань 
уже принимался в столице КНР в качестве 
платежного средства. К концу 2022-го, по 
данным Народного банка Китая, государ-
ственная цифровая валюта использовалась 
в качестве платежного средства в 31 из 34 
регионов КНР. 

А вот в Европе, США и других странах 
— лидерах по уровню жизни и доступно-
сти финансовых услуг центральные банки 
пока не торопятся с запуском новых госу-
дарственных цифровых валют. В Германии 
60% населения чаще совершает платежи в 
наличной форме, а к запуску возможного 
цифрового евро, который до кризиса 2022 
года торжественно анонсировал Европей-
ский центробанк, многие граждане этой 
страны, особенно люди старшего поколения, 
относятся настороженно. В Японии, хотя 
Банк Японии изучает возможность пилотно-
го проекта цифровой иены, 30% населения 
(преимущественно люди старше 45 лет) 
вообще никогда не совершали платежей в 
безналичной форме и цифровым валютам 
не доверяют. Шведский Риксбанк первым из 
центральных банков мира заявил о возмож-
ности выпуска государственной цифровой 
валюты, однако цифровая шведская крона 
до сих пор существует только в теории. Нет 
единства относительно необходимости циф-
рового доллара и в американской Федераль-
ной резервной системе (ФРС), заменяющей 
Соединенным Штатам единый централь-
ный банк. Вице-председатель ФРС Лаэль 

Брейнард в 2022 году заявляла, что переход 
на CDBC, то есть на цифровой доллар вместо 
обычного, повысит стабильность финансо-
вой системы США, уточнив, что такой пере-
ход может занять как минимум пять лет. А 
сам глава ФРС Джером Пауэлл достаточно 
скептически отзывался о возможности за-
пуска цифрового доллара, заявляя, что для 
США как для демократического государства 
неприемлем путь Китая, который, по мнению 
Пауэлла, запустил цифровой юань, чтобы 
следить за транзакциями своих граждан.

Такой скептицизм развитых стран в от-
ношении CDBC связан, на наш взгляд, с тем, 
что центральные банки — эмитенты мировых 
резервных валют, за исключением юаня, а 
также валют, отличающихся достаточно вы-
сокой устойчивостью, например шведской 
или норвежской кроны, опасаются осла-
бить традиционные валюты. А населению 
этих стран, которому долго внушали, что 
именно их валюты: доллары, евро, иены, 
швейцарские франки, кроны — самые луч-
шие и стабильные в мире, очень сложно 
осознать преимущества перехода на новые 
технологии платежей и расчетов, поскольку 
старые работают вполне эффективно, да и 
в мире считаются самыми надежными. И 
страх, что центральный банк страны станет 
неким аналогом американской спецслужбы 
АНБ, которая оказалась участницей громких 
скандалов, связанных со слежкой за миро-
выми лидерами и обычными гражданами с 
помощью новейших цифровых технологий, 
у обывателей в развитых странах тоже при-
сутствует. Так что Джером Пауэлл, скорее 
всего, своим заявлением выразил мнение 
миллионов простых американцев, которые 
не хотят быть под колпаком не только спец-
служб, но еще и ФРС.

Новые государственные цифровые 
валюты развиваются центральными бан-
ками кроме целей, о которых говорилось 
выше, еще и для цели замены доллара США 
в международных расчетах. Пока на между-
народном уровне расчеты между государ-
ствами в цифровых валютах не проводились. 
Но уже всерьез обсуждается возможность 
создания межгосударственных и наднацио-
нальных цифровых валют, например единой 
наднациональной валюты стран БРИКС. 
Вероятно, основным мотивом для выпуска 
цифровых валют центральными банками 
является либо слабость своей традицион-
ной национальной валюты, как в некоторых 
небольших странах, либо, наоборот, жела-
ние сделать свою национальную валюту 
настолько сильной, чтобы она составила 
достойную альтернативу доллару. Однако 
не ясно, насколько этот проект окажется 
удачным при появлении американского 
цифрового доллара или, допустим, циф-
рового евро.

Вернемся, однако, в Россию. У нас есть 
отличная техническая, научная и кадровая 
база для успешного запуска государствен-
ного цифрового рубля — высокий уровень 
проникновения Интернета в стране, высокая 
обеспеченность населения смартфонами, 
квалифицированные кадры в сфере IT и 
финансовых технологий. 

С одной стороны, по данным ЦБ РФ, 
количество россиян, оплачивающих в по-
вседневной жизни покупки товаров и услуг 
безналичными деньгами чаще, чем налич-
ными, увеличилось с 26% в 2014 году до 
77% к началу 2023 года. По этому показа-
телю Россия уже вошла в пятерку «самых 
безналичных» стран мира, и, казалось бы, 
у нас есть все технические возможности 
для перехода на цифровой рубль. С другой 
стороны, если внимательно посмотреть 
на эту динамику, можно отметить, что са-
мый резкий скачок названной выше цифры 
произошел в 2020–2021 годах, то есть в 
период пандемии коронавируса. То есть 
к резкому переходу на безналичные рас-
четы и платежи россиян, получается, под-
толкнули именно пандемия и связанные с 
ней ограничения, а также дополнительные 
факторы: сокращение числа офлайновых 
отделений банков и банкоматов и одно-
временно быстрое распространение кре-
дитных карт. 

Цифровой рубль в России, скорее все-
го, рано или поздно приживется, так как 
финансовые технологии неуклонно идут 
вперед, но процесс адаптации миллионов 
россиян к этой новейшей технологии может 
оказаться медленным и постепенным, если 
только, конечно, какие-либо внешние вызовы 
не заставят его резко ускорить. 

СЕГО ДНЯ
ШКОЛА

СТИХИЯ

Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Global

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   20  февраля 2023 года стр. 

3

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Все о самозарядных ружьях 
Браунинга.
Почувствуй себя генсеком! — 
история появления карабина 
МЦ-18.
Поворотные кронштейны — 
устройство, плюсы и минусы, а 
также анализ эксплуатации.

«Трофеи»
Слонобой — практические 
советы при добыче африкан-
ского гиганта.
Поющие горы — в Тянь-Шань 
за ревущим бугу. 

Ловля бобра на плотинах — 
стратегия и тактика при по-
становке самоловов.

«Природа»
Сибирские глухари — за глу-
харем на Ямал и в Эвенкию.
Вальдшнепы без границ 
— изучаем пути миграции 
вальдшнепа с помощью GPS-
маячков.

«Рыбалка»
Какую рыбу окрестили ка-
ракосом? — техника ловли 
карасей на Черноморском 
побережье.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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БРАУНИНГ
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ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

РУБЛЬ ЦИФРОЙ НЕ ИСПОРТИШЬ
В чем преимущества и риски валюты нового поколения

ЖИТЕЛИ ТУРЦИИ ЗАМЕРЛИ 
В ОЖИДАНИИ СТРАШНОГО

Владимир Путин 
и Александр Осадчиев.

КОНТРАЦЕПТИВЫ ЗА БОРТ!

Философ 
Александр Дугин 
считает, что в 
российском 
будущем нет 
места абортам. W
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Число жертв землетрясения в Турции 
превысило 40 тысяч человек.
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Наш самопальный соцопрос, 
проведенный среди знакомых, 
как ни странно, особой радости 
потребителей по этому поводу 

не выявил. 
— Нет, я в такой киоск за молоком или 

мясом не пойду, — сказала пожилая домо-
хозяйка. — Кто знает, что мне там подсунут? 
Может, какую-нибудь буйволятину? Да и 
общий фон этих палаточных городков из 90-х 
годов меня не радует. Вечно там терлись 
алкаши и бегали собаки…

Но с «лихих 90-х», когда розничная тор-
говля держалась на палатках и киосках (а 
иногда и на картонках и ящиках) у каждого 
метро, много воды утекло. И оно не во всем 
меняло ситуацию в лучшую сторону. Напри-
мер, за эти годы умельцы так научились 
фальсифицировать продукты, «химичить» 
с ними в подвалах и гаражах, что позави-
дует любая научная лаборатория. Колбаса 
без мяса, сыр на основе пальмового масла, 
куриные яйца с патогенами… Это то, что с 
трудом выявляется на специальном контро-
ле и встречается даже в респектабельных 
магазинах. Можно представить, что хлынет 
в лотки и палатки сегодня! В 90-е, когда 
торговали через «комки» и павильоны, знать 
ничего не знали ни про увкуснители, ни про 
химический запах «натурального» дыма, ни 
про ароматизаторы. У крестьян были из-
лишки натуральных продуктов, которые они 
и везли горожанам. Сейчас все может ока-
заться, мягко говоря, не так просто…

«Золотой» огурец

Многие из участников нашего опроса 
прямо сказали: палатки и павильоны — это 
вчерашний день. Но ситуацию с бесконечным 
ростом цен нужно менять. И такие возмож-
ности есть. В малых формах хозяйствования 
производится 40–50% всех отечественных 
сельхозпродуктов — хороших и разных. 
Это миллионы тонн тех же овощей. Только 
до прилавка они не доходят, нет у мелких 
сельхозпроизводителей прямого выхода 
на покупателя!

Вот раньше были магазины «шаговой 
доступности», они работали по договорам с 
фермерами. Были да сплыли, их благополуч-
но «съели» сетевые супермаркеты, которые 
сейчас в каждой многоэтажке.

Ярмарки выходного дня? По оценке экс-
пертов, там торгуют около 15% настоящих 
фермеров. Чтобы получить торговое место, 
нужно в считаные секунды успеть зареги-
стрироваться на электронных торгах. Нет 
у крестьян «от сохи» виртуозных навыков, 
чтобы уложиться в такие сжатые нормативы. 
Да и скоростного Интернета в деревнях за-
частую тоже нет.

Куда бедному крестьянину податься? В 
лучшем случае за копейки отгрузить урожай 
перекупщикам. А в худшем…

Правительство ожидает инфляцию в 
нынешнем году в пределах 5–6%. Свежо 
предание, но вот, к примеру, на репчатый лук 
меняются ценники каждый день: 32 рубля за 
килограмм, 40, 43, 54 рубля… А еще в кон-
це декабря он стоил 19 рублей, за каких-то 
пару месяцев подорожал в 2,5 раза! Огурцы 

продаются поштучно: гладкие среднеплод-
ные по 79 рублей штука, что-то более при-
личное — 500 рубчиков за кило.

Недавно глава ФАС докладывал пре-
зиденту, что его службе удалось «уломать» 
торговые сети не повышать наценку более 
чем на 5%. И что якобы это соглашение на 
социально значимые продукты выдержива-
ется. Но откуда тогда такой их рост?

Все давно понятно: в торговле нет 
конкуренции. По мнению экономиста Ми-
хаила Беляева, инфляция растет в основ-
ном от опта и розницы, эти структуры при 
каждом удобном случае повышают цены, 
которые и разгоняют продовольственную 
инфляцию.

Сдерживать рост цен административ-
ными мерами, соглашениями с сетями, как 
сегодня, не получается. Нужна альтернати-
ва, массовость, конкуренция. В каком виде 
— вот в чем вопрос. И как вписать в этот 
торговый процесс те самые малые формы 
хозяйствования, что выдают на-гора добрую 
половину всей сельхозпродукции?

«Не нужно бояться 
спекулянтов»

Продолжаем свой опрос, только уже 
среди фермеров: как они относятся к идее 
Минпромторга выделить частникам площадь 

у торговых центров со льготной арендой?
Подавляющее большинство говорит, 

что правительство наконец обратило вни-
мание на малый бизнес и своим проектом 
(он пока еще на добровольных началах) 
сделало шаг вперед. Подмосковная фер-
мерская ассоциация готова хоть завтра 
стать пилотным проектом в плане «пала-
точной торговли». 

Интересуюсь у луховицкого фермера 
Василия Тимофеева: он бы поставил киоск 
с продуктами где-нибудь в Москве или в 
области?

— Однозначно, — отвечает фермер. — 
Такая точка могла бы полностью прокормить 
фермерскую семью, а уж 2–3 киоска дадут 
прибыль для расширения производства.

Вопрос, который имеет значение, — 
цены. Мы, потребители, ждем, что с такой 
конкуренцией они не просто поползут, а 
рухнут вниз. Однако, покупая фермерские 
продукты, я не замечал, чтобы они были 
экономкласса или дешевле магазинных. 
Аргументы у продавцов всегда одинаковые: 
натуральное, экологически чистое, то, что 
едим сами! Где это видано, чтобы лучший 
по всем статьям продукт стоил дешевле 
магазинного ширпотреба? 

Своими сомнениями делюсь с 
собеседником.

— А ты за нас не переживай, — отвечает 
фермер. — Крестьянская продукция найдет 
покупателя, выбор всегда за ним. А если 
будет не по карману, цены можно и снизить, 
хозяин — барин.

Опасение, что в палаточную торговлю 
хлынут все кому не лень и торговый рынок 
превратится в аналог печально известного 
«Черкизона», многие фермеры не разделяют. 
Покупатель голосует рублем. «Псевдофер-
меры на рынке долго не продержатся. На 
первых порах будет спекуляция, — считает 
один из моих собеседников, — На оптовых 
рынках разные дельцы начнут покупать те 
же овощи и перепродавать их в своих па-
латках. Пускай продают, этого бояться не 
нужно. Люди быстро разберутся в предло-
жении. Главное, чтобы у покупателя появился 
выбор».

Но фермеры особенно не обольщают-
ся такими возможностями — и вот почему. 
Лобби торговых сетей в государственных 
структурах сделает все, чтобы «похоронить» 
инициативу Минпромторга, им не нужны 
конкуренты. «Хотя время показывает, что 
мелкий и средний бизнес государству необ-
ходим. После ухода с нашего рынка крупных 
иностранных компаний продажи некоторых 
товаров значительно провалились. Их не-
кому заменить, кроме нас», — говорит мой 
собеседник. 

Верните колхозные 
рынки!

Наступление на местечковые рынки в 
России началось в 2010 году, когда чиновники 
решили закрыть все «дикие» торговые пло-
щадки и переместить торгующих крестьян в 
цивилизованные условия. Слов нет, «реин-
карнация» рынков прошла успешно. Теперь 

все с мраморными колоннами и видеокаме-
рами. Но выиграл ли от этого покупатель?

Как рассказывают фермеры, торговое 
место на крытом рынке (а они теперь все 
такие) стоит от 7 до 15 тысяч рублей за один 
квадратный метр в месяц. Понятно, почему 
фермерские продукты изначально дороже 
тех, которые мы приобретаем в торговых 
сетях. Аренда торгового места закладыва-
ется в розничную цену, а в конечном итоге 
за все расплачивается покупатель. 

У частника в особом почете ярмарки 
выходного дня в Москве. Однако и в сто-
лице их не так уж много, по три-восемь в 
каждом административном округе, всего 
меньше сотни.

— Но и они не всегда выгодны, — по-
ясняет фермер из Костромы. — В Москву 
выезжаю в четверг, чтобы начать торговать 
в пятницу, день теряю. Возвращаюсь в по-
недельник, тоже день насмарку. Получается, 
пять дней в неделю уходит на ярмарку, где не 
всегда получаю какую-то прибыль. А когда 
же заниматься своим хозяйством?

Он предлагает возродить колхозные 
рынки, которые раньше были в каждом 
райцентре или в поселке. Без всяких со-
временных заморочек, без крыши и разных 
красивых надписей. Просто базарчики, но 
чтобы в каждом городском микрорайоне. 
Туда могли бы приходить все частники, вы-
ращивающие урожай. Тогда и в Москву ехать 
не обязательно.

Кстати, Минпромторг уже не раз за-
являл, что намерен увеличить количество 
сельскохозяйственных рынков — прежде 
всего за счет законодательных послаблений. 
Чтобы торговать без оформления ИП или 
юридического лица. Но пока неизвестно, 
сколько таких рынков и когда откроется. 
Вопрос организации спущен региональным 
и муниципальным властям.

Куда исчезла кооперация?

Неудивительно, что Минпромторг пы-
тается изменить ситуацию, чтобы торговые 
сети «по-братски» поделились с фермера-
ми своими площадями. Однако уральский 
фермер Василий Мельниченко считает, что 
это идея-фикс: путь в торговые сети малому 
бизнесу закрыт — сколько бы ни устраивали 
там фермерских уголков и полок. «Все это 
фикция, — говорит он. — Там четкие стан-
дарты по объемам поставок, качеству и раз-
мерам продукции. Ни шагу в сторону…»

— Власти закрутили гайки для мелких 
сельхозпроизводителей, обложив их то-
тальным контролем, — считает профессор 
Университета кооперации Дмитрий Вали-
гурский. — А теперь говорят: торгуйте на 
здоровье где хотите: на каждом углу, пере-
крестке или у автобусной остановки. В стра-
не 16 миллионов личных подсобных хозяйств. 
Освободить их от контроля — значит на-
рушить государственный закон о качестве 
продуктов. Палатки и павильоны — не выход 
из положения, необходимо развивать по-
требкооперацию, объединять мелкие по-
требительские и сельские кооперативы. 
Они могут держать рынки выходного дня, 
круглогодичные и сезонные. 

В последние два-три года и даже рань-
ше для крестьянской продукции чиновники 
ввели суровый контроль — чтобы оградить 
покупателя от фальсификата и недобро-
качественного товара. По замыслу чинов-
ников, буквально вся сельхозпродукция 
по пути на прилавок должна проходить 
через жесткий фильтр — от забоя (дойки) 
до реализации. 

Понятно, что все эти новомодные, как 
правило, электронные системы контроля 
обходятся производителям в копеечку, в 
частности и по этой причине у них продукты 
дороже, чем в магазине. Ведь в отличие от 
крупного агрохолдинга для мелкого произ-
водителя 50–100 тысяч рублей дополнитель-
ных затрат на оборудование по маркировке 
продукции — большие деньги, которые он 
компенсирует повышением цены.

А как быть с таким контролем тем, кто 
станет торговать в самостийных павильо-
нах? Что за молоко разлито в их бутылках? 
И прошла ли строгий ветеринарный надзор 
свинина — если это вообще свинина?

По мнению многих аграриев, возрожде-
ние кооперации могло бы насытить потреби-
тельский рынок товарами и дать покупателям 
долгожданное снижение цен. 

Чтобы крестьянин или дачник, работаю-
щий на грядках, знал, что хоть по 30 рублей, 
но он сможет продать свою продукцию коо-
перации, она не сгниет у него в огороде. 

Однако в программе развития сельских 
территорий ни слова нет о кооперации. В 
государственной концепции развития сель-
ского хозяйства до 2030 года она тоже не 
упоминается, будто ее никогда и не было. 

Но она была — ее помнят многие на селе. 
Как машины объезжали деревенские подво-
рья, покупая у крестьян по фиксированным 
ценам излишки молока, мяса и овощей. Куда 
все это исчезло? И почему о потребитель-
ской кооперации как о двигателе сельского 
прогресса власти не вспоминают? Отече-
ственные чиновники успокоились, что ввели 
институт самозанятых, о которых голова не 
болит и которые не просят от государства 
никакой поддержки. Но как такой самоза-
нятый со своего огорода довезет мешок 
картошки в Москву — на велосипеде? И куда 
его там денет — на антресоль закинет? Вряд 
ли палаточная торговля как-то кардинально 
изменит эту ситуацию…

Вот и получается: внешне по части тор-
говых услуг в России все хорошо. Ярмар-
ки выходного дня по пятницам, субботам 
и воскресеньям. Холодильники, торговое 
оборудование предоставляются бесплатно. 
Межрегиональные ярмарки, куда съезжается 
крестьянский бомонд из соседних областей. 
Продовольственные фестивали с непремен-
ным участием частников. И даже колхозные 
рынки с мраморными колоннами. 

Только количество сельскохозяйствен-
ных ярмарок в стране в последние годы по-
стоянно уменьшается. Если в 2010 году их 
было 3483 с миллионом торговых мест, то 
в 2021 году осталось 880 рынков с 220 000 
торговых мест. И цены в супермаркетах ра-
стут. А кроме них пойти за покупками, по 
сути, и некуда…

Владимир ЧУПРИН.

КОШЕЛЕК

«Музыка» для гурманов
Само название «завод кулинарных блюд» 

уже звучит аппетитно. Как музыка для ушей 
гурманов. Воображение услужливо рисует 
контейнеры с золотистыми блинами с пылу с 
жару, наваристыми бульонами, тончайшими 
ломтиками бекона «с дымком». Но реальность 
опережает самые смелые фантазии. Агро-
холдинг «Мираторг» открыл завод кулинарных 
блюд меньше двух с половиной лет назад, а в 
ассортименте уже более ста наименований 
продукции!

Сверкает серебром
Поправляя на ладонях синие резиновые 

перчатки, чувствуешь себя почти хирургом. 
Соблюдение гигиены почти как в операцион-
ной. Сначала обрабатываешь антисептиком 
руки в перчатках, потом моешь руки с мылом 
(куда тоже добавлен антимикробный состав) 
и опять надеваешь перчатки!

— А как же иначе? У нас очень серьез-
ные санитарные требования! Продукция без 
консервантов и химии, чтобы соблюсти сроки 
годности, необходимо тщательно следить 
за чистотой, — объясняет технолог завода 
Марина Калинина. В коридорах производ-
ственного корпуса глаз не оторвать от новых 
хромированных труб, блестящих серебром. 
Сверкает и оборудование в цехах. Мало того 
что все новое, так еще и постоянно проходит 
глубокую санитарную очистку.  

Производство на уникальном кулинарном 
заводе разделено на три основных блока: линия 
супов, беконов и блинов. В действительности 
каждое из них гораздо шире и включает в себя 
множество позиций. Например, на суповом 
участке выпускают еще наваристые бульоны, 
холодцы, мясное рагу и даже тушенку. Новинка 
быстро пришлась по вкусу потребителям. Еще 
бы: отборные кусочки мяса два часа томятся 
в собственном соку. Ни консервантов, ни уси-
лителей вкуса, ни лишней воды. Только ГОСТ.

А какое разнообразие самих супчиков! 
Здесь и томатный с куриным филе, и сырный 
с брокколи, и грибной крем-суп с шампиньо-
нами, и холодный суп гаспаччо. 

Французский шедевр
Настоящим украшением стола, внося-

щим финальную изюминку в любое блюдо, 
стали фирменные соусы «Мираторг». Каждый 
из них — маленький кулинарный шедевр, 
выполненный по оригинальной сложной ре-
цептуре. «Болоньезе», «Карбонара» и венец 
коллекции «Демигляс». Этот шедевр фран-
цузской кухни делается на основе жареной 
говяжьей кости и вина, с добавлением мор-
кови, сельдерея и ароматных пряностей.

Все супы и бульоны «Мираторга» объеди-
няет общая особенность. В них не добавляют 
консервантов. Как же тогда достигаются сроки 
годности? У производителя есть несколько 
секретов. 

— Мы применяем горячий розлив, — 
рассказывает технолог Марина Калинина. — 
Только что сваренные супы сразу дозируют по 
стаканчикам, чтобы в них не попали микробы.

— Я видел много заводов изнутри, но 
оснащение нашего впечатлит даже самого 
искушенного «технаря», — говорит главный 
инженер Константин Киселев. — Мощности 
солидные: только блинчиков мы производим 
по девять тысяч штук в час! Но главное, все 
процессы максимально автоматизированы, 
ручной труд сведен к минимуму. Сотрудники 
производства практически не прикасаются 
к ингредиентам и готовящимся блюдам, что 
благотворно сказывается на сроках хранения. 

Они в шоке
Обеспечить сохранность продукции без 

консервантов и «химии» позволяет еще одна 
секретная технология. Шоковая заморозка. Не 
успевают блюда сойти с конвейера, как их сра-
зу замораживают при температуре минус 30oС. 
Все витамины и полезные вещества словно 
«засыпают» и сохраняются вплоть до размо-
розки. При шоковой заморозке готовые блюда 
хранятся до 360 дней, а вот в охлажденном 
виде — 15 суток — еще одно подтверждение их 
натурального состава. 

По особой рецептуре
Блинное производство на заводе самое 

масштабное. Каких блинов здесь только нет! И 
сладкие с начинками (малина, яблоко-корица, 
вишня, творог, шоколад-апельсин), и сытные: 
с курицей-грибами, мясом, печенью. У завода 
в этом плане большое преимущество: базовое 
сырье для начинок свое. Буквально под боком, 
в шаговой доступности фермы «Мираторга». 
Поэтому в натуральности и качестве начинок 
можно не сомневаться.

— Мы делаем блинчики по традиционной 
рецептуре, — раскрывает карты технолог. 
— В тесто входит только очищенная вода, 
растительное масло, соль, сахар, молоко, 
сода и мука высшего сорта. Ее обязательно 
просеивают, чтобы блины были пышные, воз-
душные, без комочков. Никаких консервантов, 
только отменный натуральный состав. 

Кстати, жарят блины, наверное, на самых 
огромных чугунных «сковородах» в мире. В 
цехе стоят три механических жарочных круга, 
каждый размером с детскую карусель. Тесто 
и начинки дозируются линией. Блины даже не 
переворачивают вручную, это делает машина. 

Блин час бережет
По старинным бабушкиным рецептам 

выпекают на «Мираторге» и пышные оладьи. 
Они получаются пористые, воздушные, лег-
кие, словно перышко. Совсем как домашние! 
Кстати, к Масленице ассортимент пополнился 
заманчивой новинкой — детскими блинчика-
ми с яблоками в линейке продуктов питания 
для детей старше 3 лет «Дети на ракете». В 
каждой упаковке будет лежать индивидуаль-
ный контейнер с шоколадным соусом.

Успеху блинчиков «Мираторг» можно 
позавидовать. В рекордно короткие сроки 
их распробовали по всей стране. Каждый 
день на заводе затариваются по 12–14 фур! 
Большегрузные машины расходятся в Ка-
лининград и Ростов, Краснодар и Санкт-
Петербург, Москву и Волгоград, Новосибирск 
и Калугу… Готовая продукция на складе не 
залеживается. Ее выпускают преимуществен-
но по предзаказам, поэтому обычный срок 
пребывания коробок на складе всего сутки. 

Блюда по сезону
Оказывается, спрос на разные блюда 

зависит даже от времени года! Зимой, в 
канун новогодних праздников, возрастает 
популярность холодцов и заливного. Летом 
в почете хрустящий бекон и мясные делика-
тесы в маринадах, идеально подходящие для 
приготовления на гриле. Это и шашлыки, и 
окорок, и ростбиф, и, конечно, фирменные 
блюда «Мираторга», такие как мраморная 
говядина трай-тип в пряном соусе или окорок 
ягненка на кости дорпер. А какую популяр-
ность снискала новинка компании — куриные 
крылышки в пикантных соусах «Терияки» и 
«Сацебели»! Только представишь, как они 
жарятся на гриле с дымком, просто слюнки 
текут!

Сейчас, перед Масленицей, еще больше 
спрос на блины. 

Пока покупатели затариваются блинчи-
ками и сопутствующими вкусностями к Мас-
ленице, «Мираторг» готовится порадовать их 
сюрпризом. В скором будущем на прилавках 
обещают появиться еще несколько новинок: 
блины с яблоком, лечо, свинина в маринадах, 
блюда постной кухни (капустные котлеты и 
голубцы с овощной начинкой), диетический 
бульон на телятине и даже пиццы! Будет чем 
приятно удивить ценителей вкусной и здо-
ровой пищи. 

Ольга ПУГАЧЕВА.

Реклама. ООО «ПродМир», юридический адрес: 
115516, г. Москва, Кавказский бульвар, д. 57, 

ОГРН 1105009001932.
Рекламодатель ООО «Брянская мясная компания».

Кажется, даже с завязанными 
глазами сюда можно безошибочно 
прийти по запаху. Упоительный 
волшебный аромат, доносящийся 
из цеха, приятно щекочет ноздри. 
Да, на это производство точно 
нельзя приходить голодным! Ведь 
вокруг столько вкусностей, что 
остаться равнодушным никак не 
получится.

СВЕТЯТ, КАК СОЛНЫШКО
Пусть Масленица 
будет вкусной
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НАЗНАЧЕНИЯ

конкуренцией они не пр
рухнут вниз. Однако, поку
продукты, я не замечал,
экономкласса или деше
Аргументы у продавцов вс
натуральное, экологичес
едим сами! Где это видан
по всем статьям продук
магазинного ширпотреба

Своими сомнения
собеседником.

— А ты за нас не переж
фермер. — Крестьянская 
покупателя, выбор всегд
будет не по карману, цены
хозяин — барин.

Опасение, что в пала
хлынут все кому не лень и
превратится в аналог печ
«Черкизона», многие ферм

Ларек 
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Престарелый президент США собрал-
ся с визитом в Польшу. Многие счита-
ют, что он будет склонять польское 
руководство к тому, чтобы напра-
вить на Украину войска. Так, на днях 
стало известно, что в структуре ВСУ 
создается первое подразделение из 
поляков. Спецподразделение полу-
чило название «Польский легион». Он 
будет заниматься разведкой и дивер-
сиями. По словам военного эксперта, 
члена «Изборского клуба» Владис-
лава Шурыгина, США уже вовлекли 
Польшу в противостояние с Россией 
как своего «самого последователь-
ного союзника» и на этом не остано-
вятся. Эксперт рассказал «МК», стоит 
ли ждать России полномасштабной 
войны с Польшей и НАТО. 

На Украине появится первое, полностью 
состоящее из поляков подразделение под на-
званием «Польский легион». Подразделение 
не будет частью Интернационального легиона 
территориальной обороны Украины, а будет 
подчиняться непосредственно министерству 
обороны Украины. 

Отбором в подразделение занимаются 
военспецы из Польши и Украины. Основны-
ми условиями зачисления в подразделение 
являются опыт службы и отсутствие проблем 
с зависимостями — алкоголем или наркоти-
ками. База нового подразделения находится 
в засекреченном месте под Киевом.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
напомнил в своем telegram-канале, что поляки 
практически с первых дней СВО находятся на 
Украине и, более того, постоянно наращивают 
численность группировки.

Эксперт отметил, что если изначально 
поляки выступали в качестве инструкторов 
и советников, то позже появился польский 
«спецназ», а затем самоходки «Краб» с поль-
скими экипажами. По мнению Владислава 
Шурыгина, «эскалация польского участия» 
связана с тем, что «польское руководство 
создает выгодную почву для скрытой асси-
миляции бывших польских земель, с при-
целом на дальнейшую «полонизацию» всей 
Украины».

«США ясно и недвусмысленно пообеща-
ли Польше лидерство в Евросоюзе, — считает 
эксперт. — Американцы недовольны поведе-
нием немцев, их непоследовательностью и 
инертностью в «крестовом походе» против 
России и считают, что время, когда Германия 
была главной в европейском доме, завер-
шено. Нужен новый лидер. Агрессивный и 
абсолютно преданный США. Именно тако-
вой все последние годы выступает Польша, 
всячески демонстрируя американцам свою 
лояльность, на лету ловя все американские 
«тренды». 

В разговоре с «МК» Владислав Шуры-
гин отметил, что США уже вовлекли Польшу 

в противостояние с Россией, однако даль-
нейшее ее втягивание в более масштабный 
конфликт под вопросом.

— Вряд ли США будут втягивать Польшу 
в большую войну, потому что есть проблема: 
Польша все-таки является членом НАТО и, 
если что-то пойдет не так, то Польша запросит 
помощи у НАТО, и тогда всем придется «впи-
сываться» в противостояние с Россией. Сила 
Америки заключается в том, что этот фантик 
европейского управления, который перед 
Польшей повесили, заставляет эту «гиену 
Европы» (по выражению Черчилля) рваться 
вперед не за страх, а за совесть, и она дей-
ствительно готова нарастить формат своего 
участия и, соответственно, в этом случае туда 
ввязаться, — добавил эксперт.

Впрочем, по мнению военного аналитика, 
Польша и дальше будет наращивать свой по-
тенциал на Украине.

— Конечно, — сказал он, — Польша вряд 
ли будет отправлять на Украину полки и ди-
визии. Но эти полки можно называть «добро-
вольческими легионами». Недавно в Польше 
была опубликована информация о том, что 
если обычно из польской армии в среднем в 
год увольнялось 4 тысячи человек, то за 2023 
год было уволено 9,5 тысячи. Это как раз гово-
рит о том, сколько «отпускников» отправилось 
сражаться на восток. 

Дарья ФЕДОТОВА.

30 января начальник войск радиаци-
онной, химической и биологической 
защиты (РХБЗ) ВС РФ Игорь Кириллов 
заявил, что Минобороны России уда-
лось остановить реализацию военно-
биологических программ США на 
территории Украины. Он сообщил, 
что полученные российскими воен-
ными материалы подтверждают, что 
американцы в украинских биолабо-
раториях разрабатывали компоненты 
биологического оружия и испытывали 
их на гражданском населении и воен-
нослужащих ВСУ.

После того как в ходе СВО был освобож-
ден город Рубежное на территории Луганской 
народной республики, появились неопро-
вержимые доказательства того, что там на 
базе медицинского центра «Фармбиотест» 
проводились клинические испытания новых 
препаратов по заказу западных фар-
мацевтических компаний. В том числе, 
например, вакцин от коронавируса, 
а также лекарств от других опасных 
заболеваний, вызывающих серьезные 
побочные эффекты. Об этом свиде-
тельствует бывшая сотрудница «Фарм-
биотеста» в интервью Telegram-каналу 
UKR LEAKS перебежчика из СБУ Василия 
Прозорова.

Испытуемые из числа местных жи-
телей были добровольцами, за участие 
в опасных экспериментах им платили 
деньги. По западным меркам — очень 
небольшие. То есть местное население 
использовалось в качестве подопытных 
кроликов. Что толкало людей на это, по-
нятно: крайняя нищета. И вряд ли они в 
полной мере осознавали, чем могут для них 
закончиться эти эксперименты…

Позже в Лисичанске на городском клад-
бище были обнаружены закопанные кем-то 
биоматериалы и медицинские карты испы-
туемых. Видимо, прятали в спешке, поэтому 
место выбрали не самое удачное: время под-
жимало. В США очень опасались, что мате-
риалы исследований могут попасть в руки 
российской стороны. Об этом прямо заявила 
заместитель госсекретаря США Виктория 
Нуланд на слушаниях в комитете по иностран-
ным делам Сената США. Она признала, что на 
Украине «есть биологические исследователь-
ские лаборатории» и американцы озабочены 
тем, что российские военные могут взять их 
под контроль.

Многие почему-то полагают, что тема 
американских биолабораторий всплыла «как-
то вдруг» и исключительно в связи со СВО 
на Украине. Между тем специалисты были 
знакомы с ней еще до распада СССР. Об этом 
в эксклюзивном интервью «МК» рассказал 
бывший главный санитарный врач РФ, 
академик РАН Геннадий Онищенко.

— Геннадий Григорьевич, тема аме-
риканских биолабораторий для вас не 
является новой: вы неоднократно ранее 
публично высказывались по этому во-
просу. Нас часто упрекают в том, что мы 
вдруг заговорили об американских био-
лабораториях на Украине только после 
начала СВО: дескать, если это вас на са-
мом деле беспокоило, то почему раньше 
молчали? Когда на самом деле возникла 
эта проблема?

— Тема американских биолабораторий 
всплыла еще в 70-е годы прошлого века — 
после того, как в 1972 году была подписана 
Конвенция о запрещении биологического и 
токсинного оружия. Ее инициаторами были 
СССР, США и Великобритания. Но до сегод-
няшнего дня эта конвенция фактически не 
действует, так как нет механизма контроля 
над ее соблюдением.

В 80-е годы, когда я работал в Минздраве 
СССР, нас уже начала беспокоить проблема 
появления американских лабораторий по 
всему миру. Но особенно остро эта проблема 
встала для нас в 1991 году, после распада 
СССР. Тогда у нас во всех министерствах сиде-
ли ребята, которые плохо знали русский язык, 
но хорошо понимали, что им надо делать. 
Гайдаровское правительство просто форма-
лизовало их распоряжения, с невероятной 
скоростью штампуя разнообразные указы. 
В тот момент активизировалась и проблема 
разработки механизма контроля над соблю-
дением Конвенции. Наша российская делега-
ция подолгу сидела в Женеве, разрабатывая 
этот механизм. В это же время американцы 

активно предлагали нам, как и другим 
постсоветским государствам, помощь в 
создании биолабораторий на своей терри-
тории. Мы их послали, но все наши бывшие 
соотечественники, союзные республики, с 
энтузиазмом это все восприняли.

— Как вы думаете, почему? Они не 
осознавали возможной опасности?

— Новое политическое руководство в этих 
государствах стремилось к всестороннему со-
трудничеству с США. Насколько я понимаю, на 
них на всех было досье, и тех руководителей, 
кто не особенно хотел этого сотрудничества, 
убеждали при помощи имеющегося на них 
компромата. В общем, все положительно 
восприняли это предложение, даже Беларусь 
сначала согласилась, и там уже чуть ли не 
приступили к проектированию этих лабора-
торий. Однако потом белорусы опомнились 
и американцам отказали.

Зато особенно активничали в этом плане 
грузины. Под задачи американцев перео-
борудовали мою противочумную станцию 
в Тбилиси. Мою — потому что я работал в 
Минздраве СССР, в Главном карантинном 
управлении. Эта станция напрямую подчи-
нялась Минздраву Союза, минуя минздрав 
Грузии. Все бы ничего, но все эти биолабо-
ратории строились не на деньги минздрава 
Грузии или минздрава США, а на деньги ми-
нистерства обороны США. В Пентагоне есть 
такой хитрый департамент, он называется 
«Агентство по сокращению военных угроз» 
(DTRA). Вот он этим и занимался.

…Немного дополню сказанное Геннадием 
Григорьевичем. Появлением американских 
биолабораторий на своей территории Грузия 
обязана Шеварднадзе. В 2002 году Тбилиси 
подписал с министерством обороны США 
соглашение «О сотрудничестве в сфере тех-
нологий и патогенов, связанных с развитием 
биологического оружия и нераспространения 
информации в этой сфере». В 2011 году в по-
селке Алексеевка под Тбилиси был открыт 
Центр общественного здоровья имени Ричар-
да Лугара. На его строительство американцы 
выделили более 300 миллионов долларов, а 
заказчиком работ выступало DTRA. Характер-
но, что первым руководителем центра стала 
экс-глава грузинской разведки Анна Жвания, 
и несколько лет он функционировал под лич-
ным контролем тогдашнего главы МВД Вано 
Мерабишвили. Что, безусловно, подчеркивает 
его исключительно «мирный характер».

Лаборатория в Алексеевке имеет третий 

уровень биологической безопасности 
(BSL-3). Это означает, что там могут прово-
диться работы с возбудителями потенциально 
смертельных заболеваний — чумы, туберку-
леза, коронавирусной инфекции, лихорадки 
Западного Нила, лихорадки долины Рифт и 
т.д. Но, конечно, чуть менее опасными, чем 
такие, как вирусы Эбола, Марбург, сибирская 
язва и другие смертельно опасные патогены. 
Для работы с ними уже нужна лаборатория 
уровня BSL-4.

В степях Казахстана

Конечно, нас продолжают уверять, что 
задача у подобных объектов — благород-
ная, вирусы и бактерии там изучаются ради 
предотвращения эпидемий, сохранения здо-
ровья людей…

— В этих лабораториях работают военные 
микробиологи, со званиями и погонами, — го-
ворит Онищенко. — Даже человеку, который 
никогда не занимался этой проблемой, по-
нятно, что если исследования финансируются 
военным ведомством, то они точно проводят-
ся не для того, чтобы разрабатывать вакцины 
для детей, спасать людей и т.д. У военных 
свои задачи, всем понятные.

— Кроме Грузии где эти лаборатории 
еще создавались?

— В эту работу очень активно включился 
Казахстан. Он в этом плане самый проамери-
канский, несмотря на то что входит в ОДКБ. 
Членство в одном с нами оборонном союзе 
ему не мешает строить еще более мощные, 
еще более защищенные лаборатории. В част-
ности, в Алма-Ате, на территории Среднеази-
атского противочумного института, который 

там располагался в советское время и под-
чинялся Минздраву СССР. Несколько лет 
назад я заезжал в этот институт — на его 
территории стоял забор, а на нем красовалась 
вывеска, гордо извещавшая, что работы по 
строительству новой лаборатории финан-
сирует министерство обороны США. Когда 
в январе прошлого года мы спасали шкуру 
Токаева, наши десантники были переброшены 
в Алма-Ату. Российские военные тогда пред-
ложили руководству Казахстана пустить их в 
эту лабораторию, которая к тому времени уже 
давно работала. Но их туда не пустили. Анало-
гичные лаборатории есть и в Азербайджане, 
и в Армении. Но их отличие в том, что там они 
брали наши советские лаборатории и просто 
их переоборудовали, а не строили новые.

…Центральная референс-лаборатория 
при Национальном научном центре особо 
опасных инфекций имени Айкимбаева (ЦРЛ) 
в Алма-Ате, о которой говорит Онищенко, 

как уверяет казахстанская сторона, с 1 
января 2020 года полностью финансиру-
ется из национального бюджета. Однако, 
по мнению экспертов, она, как и центр 
Лугара в Грузии, по-прежнему занима-
ется военно-биологическими исследо-
ваниями в интересах США. ЦРЛ также 
имеет третий уровень биологической 
защиты. А вот в Жамбылской области 
Казахстана, в поселке Гвардейском, 
на базе Научно-исследовательского 
института проблем биологической 
безопасности (НИИПББ) в 2025 году 
появится лаборатория высшего, 4-го 
уровня (BSL-4). Работать там будут с 

особо опасными и экзотическими пато-
генами, эффективной защиты от которых нет. 
Для коллекции этих штаммов запланировано 
подземное хранилище. Надо ли говорить, что 
все строительство планируется осуществить 
за счет США.

Украина угодила 
в биосети

— На Украину они, естественно, тоже 
глаз положили, но долго там не активничали, 
потому что не были уверены, что даже те про-
дажные режимы, которые там были, позволят 
им бесконтрольно заниматься своими раз-
работками в украинских биолабораториях, 
— продолжает Онищенко. — У меня в Одессе 
была противочумная станция, построенная к 
Олимпиаде 1980 года. Она находилась в одес-
ском порту. Они ее тоже переоборудовали, 
отремонтировали, дали деньги. Сейчас на 
территории Украины порядка 30 лабораторий, 
которые работают на деньги минобороны 
США. Задача у них достаточно простая: со-
бирать биологический, генетический мате-
риал. Мы следим за научными публикациями 
американских микробиологов в открытых 
источниках, анализируем их. И в результате 
этого анализа напрашивается вывод, что они 
там занимаются исследованиями т.н. двой-
ного назначения.

На Украине вновь построенных совре-
менных лабораторий нет — они просто при-
способили советские старые лаборатории 
под эту деятельность. В Харькове такой объ-
ект действует на территории одного из НИИ 
(Институт экспериментальной и клинической 
ветеринарной медицины. — М.П.), в советское 
время он принадлежал ВАСХНИЛ (Всесоюзная 

академия сельскохозяйственных наук имени 
Ленина. — М.П.). В Харьковской области, в 
городке Мерефа, действует лаборатория, 
организованная на деньги Пентагона. Также 
создан Украинский научно-технологический 
центр, который координирует всю эту дея-
тельность в Грузии, Казахстане и на всем 
постсоветском пространстве (распределяет 
гранты. — М.П.).

В тех лабораториях, о которых я говорил, 
работают военные микробиологи. На Украине 
активно проводился сбор материала, но там 
нельзя проводить работы с очень опасными 
патогенами, потому что у них нет лабораторий 
с высоким уровнем биологической защиты.

…Американские биолаборатории появи-
лись на Украине после прихода к власти Вик-
тора Ющенко. Это было одним из условий его 
поддержки со стороны администрации США. 
29 августа 2005 года были подписаны согла-
шения между министерством обороны США и 
министерством здравоохранения Украины, в 
соответствии с которыми и открывались эти 
лаборатории. Соглашения были засекрече-
ны, и долгое время общественность ничего 
не знала ни о самих переговорах, ни об их 
результатах. Правда всплыла в 2010 году, 
после победы на президентских выборах 
Виктора Януковича.

Украинский экс-премьер Николай Азаров 
рассказывал мне в интервью, как они потребо-
вали у американцев допуска в эти лаборато-
рии. В 2011 году формальное разрешение на 
совместные инспекции было дано, но реально 
украинская сторона ни к чему не была допу-
щена. В конце 2012 года правительству США 
была направлена из Киева официальная нота 
о закрытии лабораторий. И, как все помнят, 
дело завершилось Майданом и свержением 
Януковича. 

Зимой 2016 года на Украине вспыхнула 
страшная эпидемия гриппа — умирали по 
20 человек в сутки. Особенно велика была 
смертность в Харьковской области и сосед-
них с ней ДНР и ЛНР. Причем грипп был, на 
первый взгляд, вполне обычным, но вызывал 
необычно тяжелые осложнения. Миноборо-
ны ДНР тогда заявило об утечке штаммов 
смертельного калифорнийского гриппа из 
биолаборатории в поселке Шелкостанция 
(город Мерефа), что в 30 километрах от Харь-
кова. В советские времена в городке работал 
НИИ шелководства — на его-то базе и была 
построена биолаборатория, имеющая, между 
прочим, 3-й уровень биозащиты. Строитель-
ством занималась американская компания 
Black&Veatch — подрядчик Пентагона. Мест-
ные жители как могли сопротивлялись строи-
тельству опасного объекта. До Майдана в 
Мерефе проходили массовые протесты про-
тив лаборатории. Но после госпереворота на 
мнение людей всем стало наплевать.

Как американцы вышли 
из-под контроля

— Но почему не работает Конвенция 
о запрете биооружия? 

— Потому что до сих пор не принят ме-
ханизм международного контроля над ее 
соблюдением, — поясняет Онищенко. — Он 
был разработан к 2001 году. Но в 2001-м, 18 
сентября, то есть через 7 дней после атаки 
террористов на башни-близнецы, американ-
ские военные организовали биотеррористи-
ческую атаку внутри самих США.

Чтобы не погружаться в эту тему, я коротко 
напомню, что было. Существует Форт-Детрик, 
где базируется Военно-медицинский научно-
исследовательский институт инфекционных 
заболеваний армии США. Там есть боевая ре-
цептура сибирской язвы, которая называется 
«штамм Эймса». Она была создана в 1957 году 
американскими военными микробиологами. 
Тогда еще биоинженерии не было, они просто 
нашли очень агрессивный вирус сибирской 
язвы и обработали его так, что он оказался 
нечувствительным ко всем видам антибио-
тиков. Если человек заразился, то его нечем 
лечить. Эти споры были разосланы в письмах 
многим политикам и в редакции известных 
СМИ, чтобы вызвать наибольший эффект. 
Когда конверты вскрывались, оттуда высы-
пался серый порошок, и человек заболевал. 
Причем у него сразу начиналась пневмония. 
У американцев тогда заразились сибирской 
язвой 22 человека, умерло 5, остальных им 
удалось откачать.

Мы сразу на это отреагировали. Не после 
11 сентября, а именно после этой биотеррори-
стической атаки мы разрешили американцам 
летать над нашей территорией, создать свои 
базы в Средней Азии, разрешили им базиро-
ваться в Джелалабаде в Афганистане. Это 
был такой переломный момент.

— Но как все это могло повлиять 
на Конвенцию о бактериологическом 
оружии? 

— Америка отказалась подписать про-
токол о введении механизма контроля над со-
блюдением конвенции, — поясняет Онищенко. 
— В Женеву тогда приехала госсекретарь США 
Клинтон и сказала: «Мы — пострадавшая сто-
рона. Против нас применено биологическое 
оружие, и мы ничего не подписываем». Это 
был своевременный ход со стороны амери-
канцев, потому что механизм контроля уже 
был разработан, и его оставалось только до-
ложить на заседании ООН. Каждая страна 
должна была его ратифицировать, и все. В 
этом документе регламентировалось, как в 
случае возникновения каких-то подозрений 
следует действовать. Допустим, РФ считает, 
что в какой-то лаборатории разрабатывают 
биооружие. Она подает заявку, собирается 
комитет, состоящий из представителей стран, 
подписавших конвенцию. Они говорят: «Да, 
претензии России обоснованы, будем дей-
ствовать». Выезжает комиссия, и та страна, в 
отношении которой есть подозрения, обязана 
предоставить ей допуск к исследованиям, 
дать все, что она запросит. Но в 2001 году 
США отвергли этот механизм и тем самым 
фактически вышли из конвенции. А поскольку 
они и есть главный нарушитель, то конвенция 
и не работает.

Когда в 2020 году началась пандемия 
коронавируса, американцы попытались об-
винить в ней Китай. Тогда в КНР выезжала 
международная группа. Но поскольку ме-
ханизм контроля нелегитимен, китайцы ин-
спекторов никуда не пустили — и правильно 
сделали. 

— Сможем ли мы найти общий язык 
с США по поводу биолабораторий, если 
там сменится власть?

— Новый президент, может быть, будет 
вести себя умнее, но все равно в том направ-
лении, в котором нужно армии США. Кроме 
того, сама конвенция уже немного устарела. 
Все-таки 50 лет прошло, как подписали этот 
международный договор, и он все это время 
не работает с точки зрения контроля. Сегодня 
наука ушла далеко, мы уже расшифровали 
геном человека, можем расшифровать каж-
дый микроб, понять, чем он отличается от 
другого. Поэтому сегодня американцы ведут 
разработки не только бактериологического, 
но и этнического, генетического оружия, и к 
этому надо относиться серьезно. У амери-
канцев уже 300 лабораторий по всему миру, 
наиболее активно они работают вокруг на-
ших границ.

В октябре 2022 года американцы се-
рьезно дополнили свою Стратегию по био-
логической безопасности. Всемирная орга-
низация здравоохранения сегодня пляшет 
под их дудку. В октябрьских поправках они 
преднамеренное применение биологического 
оружия (т.е. оружия массового поражения) 
уже не считают экзотикой, а рассматривают 
как вероятный вариант наряду с тем, что мо-
жет произойти непреднамеренная авария, и 
может из лаборатории случайно вырваться 
какой-то вирус. С другой стороны, в этом 
документе написано, что к биологической 
безопасности США относится все, что проис-
ходит сегодня в мире. То есть, где бы что ни 
произошло, американцы туда приедут и будут 
разбираться, как это они попытались сделать 
в Китае. В то же время, когда несколько лет на-
зад в Западной Африке была вспышка Эболы, 
мы туда хотели поехать, но нас не пустили. Там 
работали американцы, французы, англичане. 
Вот там точно было преднамеренное при-
менение биооружия. Поэтому Украина — это 
опасно, Украина недооценена. 

— Но возможно ли в принципе созда-
ние этнического оружия? 

— Сегодня это можно сделать. Сегодня 
можно смоделировать вирус на компьютере 
и изготовить. Но пока это чуть отсроченная 
перспектива. Сегодня главное — это класси-
ческое биооружие: вирусы, микробы… Не буду 
я говорить на эту тему. Этническое оружие 
возможно. Точка.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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О своей любви к ВДВ я писала 
уже не раз. Поэтому обрадова-
лась, когда, оказавшись уже 
традиционно вместе с иванов-

скими гуманитарщиками в зоне СВО, узнала, 
что мы первым делом побываем у наших де-
сантников. Там я и познакомилась с потом-
ственным офицером, в чьем послужном спи-
ске помимо службы в ВДВ значится не менее 
крутое — морпех Северного флота.

Офицер «Водник» в зоне проведения 
специальной военной операции находится 
с 24 февраля прошлого года. Заходили на 
Киевском направлении. После личный состав 
и техника были переброшены на Изюмское 
направление, откуда впоследствии были вы-
ведены для перегруппировки и направлены 
под Херсон. «Водник» признается, что тяжелее 
всего было как раз после ухода с Изюмского 
направления, когда десантники оказались в 
районе населенного пункта Попасная в Лу-
ганской народной республике.

— Подразделения ВСУ, находившиеся 
там, были очень хорошо окопаны, позиции 
укреплены, — вспоминает военный. — Сразу 
видно, что готовились давно. Даже в полях 
были оборудованы укрепрайоны, блиндажи. 
Складывалось ощущение, что все бетонные 
заводы Украины работали несколько лет толь-
ко на это. Представьте себе, в чистом поле 
блиндаж, и он весь бетонный.

— Представления о противнике в 
самом начале и то, с чем столкнулись, 
сильно отличаются?

— Не могу говорить про всех, но лично 
я не строил иллюзий. Сразу было понятно, 
что украинская армия готовилась все эти 
годы. У них мозги промывались годами, и они 
готовы сражаться. Даже когда доводилось 
общаться с пленными украинскими солда-
тами… говоришь им, что это Украина восемь 

лет бомбила Донбасс, а они уверяют, что это 
делала Россия. Полная оторванность от ре-
альности, и самое страшное, что переубедить 
их невозможно. 

Однако, несмотря на всю внешнюю бра-
ваду, по словам десантника, ввязываться в 
стрелковый бой представители украинских 
вооруженных формирований желанием не 
горят.

— Какие трофеи чаще всего 
находите?

— Радиостанции иностранного произ-
водства и заграничное оружие.

Особенно много западного оружия, по 
словам офицера, было на Киевском направ-
лении. Причем не только у военных, но даже 
у гражданского населения.

— Изымали дробовики и карабины турец-
кого производства, американские винтовки, 
— вспоминает «Водник».

— Гражданским выдавали оружие?
— Кому-то выдавали, кто-то сам закупал. 

«Украина цэ ж Европа», как они сами про себя 
говорят. Наверное, копируют США, где прак-
тически свободная продажа оружия.

Как-то наше подразделение пошло в на-
ступление. Нужно было обеспечить устойчи-
вую радиосвязь. Пришлось мне под артилле-
рийским обстрелом лезть на вышку сотовой 
связи. Думаю, на всю жизнь запомню эти 
36 метров высоты. Приходилось залезать 
каждый день, чтобы менять аккумуляторы. 
На третий день меня заметили и начали це-
ленаправленно бить по вышке. К счастью, 
не попали.

— А как мирное население на освобож-
денных территориях к вам относится?

— Честно говоря, по-разному. Где-то ждут 
с распростертыми объятиями, дети выбегают, 
радуются, а где-то ходишь и оглядываешься. 
На самом деле ничего удивительного в этом 

нет, у многих родственники на той стороне 
остались, а сами они просто выехать на тер-
риторию, подконтрольную ВСУ, не смогли по 
каким-то причинам, у кого-то родные воюют 
на той стороне...

Про выбор профессии «Водник» расска-
зывает так: 

— Отслужил срочную в морской пехоте 
на Северном флоте, вернулся домой, в Санкт-
Петербург. Дед подполковник, отец окончил 
военное училище, вот я и решил, что должен 
пойти по их стопам. Предлагали обратно в 
морскую пехоту, в ту же часть, где служил, я 
отказался. Хотелось больше цивилизации, 
но при этом чтобы подразделение было бое-
вое, чтобы не сидеть на месте. Служить так 
служить.

— Десантник должен быть смелее, 
чем другие.

— Нет, он должен быть человечнее. Во 
всем. А страшно всем бывает.

— Как боретесь с этим чувством?
— Думаю о прекрасном и что родным 

обещал домой вернуться.
Большая часть батальона сейчас состо-

ит из мобилизованных. По словам собесед-
ника, обучают на месте, занятия проходят 
регулярно.

— Люди готовы, процентов 70 понимают, 
зачем они здесь. 15 процентов колеблются, 
оставшаяся часть не готова по морально-
психологическим мотивам. Таких, конечно, 
на линию соприкосновения не отправляем, 
здесь находим занятие. 

Лина КОРСАК, зона СВО.
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в противостояние с Россией, однако даль-
нейшее ее втягивание в более масштабный 
конфликт под вопросом.

— Вряд ли США будут втягивать Польшу 
в большую войну, потому что есть проблема: 

Участие польских наемников 
в боевых действиях на Украине 

не является проблемой, заявил вице-
премьер, министр национальной 

обороны Польши Мариуш Блащак.
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ПЕРСОНА6

ГОРОД

ПРЕМЬЕРА
— Отец Александр, раньше с литера-

турой разобраться было проще: есть муж-
ская, есть женская. А теперь, получается, 
еще и «батюшковская»?

— Деление это условное, часто невозмож-
но поставить какие-то пограничные столбы: это 
мужская, а это женская. А по поводу священ-
нической могу сказать следующее. Дело в том, 
что священник кроме того, что служит, еще и 
исповедует. Кроме того, что он исповедует, он 
еще и беседует. И часто в житейские дела при-
хожан приходится закапываться очень глубоко. 
Вплоть до таких сфер, в которые другой пишу-
щий никак не может проникнуть. Мы видим 
скрытое — и можем показать человека во всей 
его полноте. А светскому писателю приходится 
надумывать, у него авторское преобладает над 
жизнью. Это первое. А второе — это то, что 
любой поступок священник оценивает исходя 
из христоцентризма. Судьбы его персонажей 
преломляются с точки зрения Заповедей Бо-
жиих. У светского писателя, вне зависимости 
от его гендерной принадлежности, этого нет.

— Священник, принимающий испо-
ведь, и психолог, консультирующий па-
циента в трудный момент: в чем между 
ними разница?

— Я немного буду резок, и со мной не все 
согласятся, но я не совсем понимаю, что такое 
психология. Психея — это душа, нечто нема-
териальное. Но психолог, если он неверую-
щий, воздействует на душу материальными 
инструментами. Да и православный психолог 
— тоже. Почему в семинариях не приживается 
психология? Эту дисциплину пытались вводить, 
но даже программ не составили толком по 
пастырской психологии.

— Почему в 1990–2000-е появилось 
так много поэтов-священников? Сергей 
Круглов, Константин Кравцов или гео-
графически ближайший к вам пример — 
отец Димитрий (Трибушный) из Донецка 
совмещают служение Богу и создание 
поэтических произведений.

— Поэтический талант — это дар Божий. 
Я лично знаю отца Димитрия, мы встречались 
в Москве на вручении премии «Золотой ви-
тязь». Я получил эту премию за прозу (за книгу 
«Монастырские яблоки и другие рассказы». — 
Б.С.), а он — за поэзию. Не могу сказать, что я 
большой знаток его произведений, но читаю 
периодически.

Так много священников-поэтов, компо-
зиторов, художников появилось потому, что 
батюшка — это не только ряса, под ней бьется 
живое сердце и в голове могут интересные 
мысли возникать, могут быть интересные 
увлечения. А могут и не быть — есть же «тре-
боисполнители». Все делают правильно, но 
служат, как говорится, «не ради Иисуса, а ради 
хлеба куса».

— Ваша следующая книга уже пишет-
ся? О чем она будет?

— Она пишется, но, к сожалению, мед-
леннее, чем хочется. Я не могу сесть за стол и 
сказать: все, я пишу. Даже Винни-Пуху, чтобы 
сочинить кричалку, нужно было особенное 
поэтическое настроение.

Но книжка будет — новые рассказы, раз-
мышлизмы (записки). И, по всей видимости, 
в нее войдет большой раздел, посвященный 

Оптиной пустыни. Над ним мы работаем 
вдвоем с отцом Мелхиседеком (Артюхиным). 
Либо будут две книжки отдельно — оптинская 
и рассказы.

До Пасхи все надеюсь закончить — нужно 
только немного времени и здоровья.

— На одной из обложек ваших книг мы 
видим кота. В наши дни в принципе все лю-
бят котиков — так что не могу не спросить 
вас о месте, которое животные занимают 
в творчестве.

— Кто самый верный друг? Собака или кот. 
Они почти не требуют ничего, но любят тебя, и 
защищают, и остаются до конца. Почему так? 
Их тебе Бог послал, чтобы все плохое из тебя 
вынуть. Казалось бы, бессловесная тварь, а 
проявление ее любви часто для тебя важнее, 
чем человеческие отношения. Рядом со мной 
сейчас Томос сидит — вислоухий кот, мне его 
внучка подарила. Я его так назвал не в честь 
того «Томоса», который «ПЦУ» Варфоломей дал, 
— это настоящий Томос, живой и любящий.

— Раз мы упомянули украинских рас-
кольников,  «обласканных» Вселенским 
Патриархом, давайте поговорим о судьбе 
Украинской православной церкви. Схиар-
химандрит Зосима (Сокур) из Никольского 
монастыря в Донбассе завещал в случае 
отхода Украины от Москвы не соглашаться 
на автокефалию (законную или незакон-
ную), а идти под омофор Патриарха Мо-
сковского и всея Руси. Ваш храм пребывает 
ныне в юрисдикции УПЦ?

— Наш храм относится к Русской право-
славной церкви. Мы первые в Донбассе переш-
ли под омофор Московского патриарха.

— А сколько приходов в ЛНР сегодня 
относится к РПЦ?

— Наша Ровеньковская епархия — это 140 
приходов. Все подчиняются патриарху Кириллу. 
После Феофановского сборища (Собора УПЦ 
Московского патриархата, состоявшегося в 
Свято-Пантелеимоновском монастыре в ки-
евском парке Феофания, где было принято 
решение о независимости от Русской церкви. 
— Б.С.) мы не поминаем украинского митропо-
лита вообще. Это не значит, что мы за него не 
молимся, но он убран из порядка поминовения 
церковных иерархов.

Могу сказать, что в Луганской епархии 
большинство хочет перейти в РПЦ, но процесс 
не завершился — я не хочу это обсуждать, мы 
соседи, я их всех знаю и люблю.

— А какова ситуация с юрисдикцией 
храмов в ДНР?

— Большинство священников Донецкой 

епархии тоже не поминают Онуфрия. В Гор-
ловской епархии такая же ситуация. Проблема 
есть только с Северодонецкой епархией на 
территории ЛНР,  там проукраинский архие-
рей. Но все меняется очень быстро. В одних 
приходах митрополита УПЦ поминают, а в дру-
гих о нем забыли, считают, что он поступил 
неправильно.

— Почему, несмотря на публичный раз-
рыв с российским православием, УПЦ на 
Украине продолжают «давить», продолжа-
ются обыски и аресты?

 — В мае им нужно было проявить твер-
дость, но они пошли на поводу у политиков. 
Хотели показать себя лояльной к власти струк-
турой. Сработали чисто мирские факторы, и 
они стали преобладать в церковной жизни.

Но я пытаюсь понять, почему когда нас 
долбили девять лет подряд, это никак не осуж-
далось. А когда Россия начала освобождать 
Донбасс, чтобы это прекратилось, чтобы не 
убивали женщин и детей, УПЦ объявила Россию 
«агрессором». И раз они нас считали Украин-
ской православной церковью — почему к нам 
за столько лет никто не приехал?

То, что происходит на Украине с правосла-
вием, — это не гонения, это результат «Фео-
фании». Если бы тогда УПЦ заявила, что она в 
единстве с Московским патриархатом, тогда 
бы были гонения. А так просто идет «идеоло-
гическая обработка».

— Вы можете спрогнозировать, что 
будет с Киево-Печерской лаврой? Ее 
полностью отнимут и насильно пере-
дадут «ПЦУ»? Будет ли она через год 
раскольнической?

— Киево-Печерская лавра была и останет-
ся православной. Почаевская лавра довольно 
долго была под униатами. И ничего — обратно 
вернулась. Так и здесь никуда не денется.

— Ровеньки, где расположен ваш храм, 
— это по состоянию на январь 2023-го тыл? 
Или город попадает под обстрелы?

— В последнее время к нам не летит, хотя 
раньше бывало частенько. У нас стратегически 
важный город, крупные предприятия. Мы слы-
шим только самолеты, мы с вами беседуем, а 
российская авиация летит к линии фронта. До 
украинских позиций — 150 километров. Это 
далеко, но при нынешнем уровне вооруже-
ний — не так далеко, как кажется. Слава Богу, 
ПВО работает хорошо и ничего не пропускает. 
По нам пытались и «Точками У» стрелять — в 
самом начале спецоперации. Но мужиков у 
нас нет — все защищают родину.

Богдан САВЕЛЬЕВ.

СВЯЩЕННИК ИЗ ЛНР: «ЭТО НЕ ГОНЕНИЯ»
Александр Авдюгин прокомментировал давление 

властей на УПЦ

Сергей Безруков поставил у себя в Гу-
бернском театре спектакль, который 
решает один из важных вопросов лю-
бой труппы — как занять в работе ак-
теров старшего поколения, особенно 
женского пола, на которых мало ро-
лей в пьесах классического репер-
туара, про современные и говорить 
нечего. Худрук Губернского заказал 
такую пьесу драматургу Андрею Ла-
рионову — комедию, где все главные 
роли возрастные. С одной стороны, 
их не так много — всего четыре, но 
каждая — огонь. С премьерного спек-
такля «Женитьба. Почти по Гоголю» — 
обозреватель «МК».

Почти по Гоголю — это у Безрукова не для 
красного словца. И женитьба как акт сватов-
ства, и сам Николай Васильевич присутствует 
с сюжетом своей пьесы про разборчивого, но 
крайне нерешительного жениха Ивана Кузьми-
ча Подколесина. С Гоголя, собственно, все и 
начинается: длинноносый писатель с темным 
каре волос из-под цилиндра и в крылатке лег-
комысленно вальсирует с барышней в платье 
позапрошлого века и в капоре. Под ногами 
красная осенняя листва, за спиной — четыре 
двери, какие бывают в вагонах метро. По ходу 
действия выяснится, что это не просто сцено-
графические элементы, а символы. Что они 
означают для Безрукова (а он же и художник 
постановки), станет ясно чуть позже.

А танцующий автор «Ревизора» и «Мерт-
вых душ» как-то моментально превратился 
в доктора в характерной для медицинско-
го работника форме — зеленые из хлопка 
брюки и рубашка. Точно доктор, поскольку 
моментально появляется оборудование из, 
прошу заметить, стоматологического каби-
нета, причем не бутафорское, а самое что 
ни на есть настоящее — кресло с бормаши-
ной, лампа над пациентом, шустрый худо-
щавый доктор рядом. Доктор правит протез 
пациенту — своему деду, и уговаривает того 
непременно жениться. А зовут деда, что ин-
тересно, тоже Иван Кузьмич, но фамилия у 
него — Колесин. 

На этом сходство с гоголевскими героями 
не заканчивается — оно сюжетно отзеркалит 
оригинал, только в несколько перевернутом 
виде. Не как в аттракционе с кривыми зерка-
лами: у героев пьесы Андрея Ларионова изме-
нены биографии и даже пол персонажей. Если 
вдовствующий пенсионер Иван Кузьмич имеет 
звание заслуженного железнодорожника, что 
подчеркнуто еще и фамилией — Колесин, и 
он, как его литературный двойник, так же не-
решителен в выборе, то конкурентов на руку и 
сердце Агафьи Тихоновны у него нет вовсе. 

Он сам разборчив, как Агафья Тихоновна 
Купердягина, а три немолодые особы бьются 
за него, как за принца. Только фамилии с от-
чествами для дам автор пьесы позаимствовал 
у гоголевских мужей — Яичница (Инна Павлов-
на) да Жевакина (Элеонора Бальтазаровна). А 
вот Агафья Тихоновна просто стала Анной Ти-
хоновной. Сваха — Фёкла Ивановна, по дороге 

из прошлого в настоящее лишилась отчества, 
но зато приобрела гламурный налет и брачное 
агентство. Нахальный же как черт Кочкарев, у 
Гоголя сватавший Подколесина, у Ларионова 
превратился в обаятельного доктора-внука. 
Ну вот такой расклад в Губернском. 

Впрочем, кто «Женитьбу» Гоголя не читал 
или забыл за ненадобностью после оконча-
ния школы, тому все равно насчет тонкостей 
перепевов и новых версий старого сюжета. 
Важно, что история сочинена внятная, за-
бавная, комедийная, местами трогательная 
до слез. Абсолютно узнаваема в приметах 
сегодняшнего дня, вплоть до голоса самого 
Сергея Безрукова, что с экрана телевизора 
рекламирует маркетинговые «вкусняшки» 
очередного банка. Но изображения Губерн-
ского начальства нет — телевизор развернут 
«спиной» к залу. 

Надо сказать, что лирическая комедия 

очень похожа на самого Безрукова — такая 
же стремительная, энергичная, обаятель-
ная, взрывная. Мизансцены не допускают 
малейших пустот, и кажется, что даже воздух 
в них плотно заполнен действием, музыкой, 
танцами. Открытый прием во всем: дождь на 
головы героев льют монтировщики, одетые в 
театральные костюмы, стоя прямо на сцене, 
из шланга; охапками красных листьев от ра-
дости или отчаяния бросаются друг в друга 
герои. Осенние листья, как и двери отправ-
ляющегося поезда, здесь — символ ушедшей 
молодости, заката жизни, который Безруков 
Сергей Витальевич не без помощи Гоголя 
Николая Васильевича предлагает встретить 
по-доброму и, главное, не теряя достоинства. 
Не ворчливо упрекать, а прощать ошибки, 
принимать единственно мудрое решение. 
В особенности если меж близкими людьми 
всплывает квартирный вопрос, который так 
испортил москвичей. И не только их. 

«Женитьба» по-губернски, несмотря на 
кажущуюся простоту, устроена сложно, не по-
антрепризному. Скорость действия, перемены 
декораций, которые монтировщики выносят 
вместе с персонажами на руках, обеспечи-
вает большая закулисная команда, которую 
режиссер еще и вводит в действие. Легкость 
восприятия и от игры актеров: Леонид Громов, 
приглашенный на роль пенсионера из РЖД 
Колесина, скорее смирен перед судьбой, чем 
напуган возможной переменой участи, и толь-
ко в кульминационной сцене, опьянев от ста 
граммов водки (ему противопоказано даже 
нюхать), так уйдет в отрыв, что станет понятно, 
сколько в нем накопилось подавляемых чувств 
и от очевидной расчетливости единствен-
ного внука, которую дед сумел превозмочь, 
и от доставучих пенсионерок. Ну до чего же 
они колоритные: повариха золотые руки Яич-
ница (Ольга Смирнова), терапевт с готовым 
поэтическим цитатником Жевакина (Елена 
Цагина) и уютная домохозяйка, любительница 
тишины Купердягина (Елена Михеева) заме-
чательно представлены актрисами. И лихо 
работает внук Кирилл Новышев — имя этого 
молодого актера, который недавно ввелся 
на роль Глумова (коронная роль Сергея Без-
рукова в спектакле «Мудрец». — М.Р.), стоит 
запомнить. 

А вот финал в «Женитьбе» не то что поч-
ти, а совсем не по Гоголю — никто в окно не 
выпрыгнет, а наоборот — семья прирастет 
новыми членами, и всякому в ней будет сча-
стье. Гармония и покой воцарятся пусть не 
надолго, пусть не во всем мире, а хотя бы в 
отдельно взятом Губернском театре. 

Марина РАЙКИНА.

...64-летний Евгений с утра почувство-
вал себя плохо: жжение, боль в гру-
ди. Тем не менее он пошел на работу, 
но уже там ему вызвали «скорую по-
мощь». После оперативно проведен-
ной диагностики врачи приняли реше-
ние делать ангиопластику, и операция 
была проведена уже через полчаса по-
сле того, как привезли во флагманский 
центр больницы имени В.В.Вересаева. 
Теперь его жизни ничего не угрожает.

«Все, кого я встретил здесь, приятно шо-
кированы теми высотами, которые достигнуты. 
Это европейский уровень, а то и выше», — го-
ворит Евгений.

Он стал одним из 4 тысяч пациентов, кому 
была оказана помощь за первый месяц работы 
флагманского центра при городской клиниче-
ской больнице имени Вересаева. 

Мэр Москвы Сергей Собянин, подводя 
первые итоги работы флагманского центра, 
замечает, что именно здесь был применен 
новый стандарт экстренной медицинской 
помощи. «Разработчиками стандарта стали 
не теоретики, часто витающие в облаках, а 
практикующие врачи и медсестры с огромным 
опытом работы в приемных отделениях экс-
тренной помощи», — писал Сергей Собянин 
в своем блоге.

Среди главных принципов нового стан-
дарта на первом месте стоит максимально бы-
строе и качественное оказание скорой помощи. 
Внедрено несколько десятков алгоритмов ее 
оказания для практически любой болезни или 
состояния, и во врачебных бригадах выполне-
ние этих алгоритмов доведено практически 
до автоматизма. Такая скорость имеет, без 
преувеличения, жизненно важное значение, 
например, при инфарктах и инсультах. 

При оказании первой помощи сразу ис-
пользуются ресурсы практически всей системы 
здравоохранения столицы: информационные 
системы флагманского центра, «скорой по-
мощи» и поликлиник интегрированы, и данные 
о состоянии пациента становятся доступны 
в приемном отделении, пока его еще везут 
на машине. Внедренная цифровая система 
«Триаж» позволяет распределять пациентов по 
срочности оказания медицинской помощи.

Так, за первый месяц работы флагманско-
го центра 20% пациентов были направлены 
по «красному коридору» для оказания реани-
мационной помощи, 45% пациентов были в 
состоянии средней тяжести, 35% — в удовлет-
ворительном. Их, соответственно, направляли 
в «желтую» и «зеленую» зоны.

Потоки никак не пересекаются, и никто 
никому не мешает — система работает мак-
симально эффективно. Но вне зависимости 

от того, в какое отделение попадает пациент, 
его ждет неизменно высококвалифицирован-
ная помощь.

«Всё на высоком уровне. Очень высоком. 
Спасибо докторам, которые и днем, и ночью 
о нас, пациентах, заботятся. Медицинские 
работники сами подходят, берут анализы, 
делают кардиограмму. После проведенной 
диагностики мне провели экстренную опе-
рацию. Сейчас чувствую себя отлично. Всё 
хорошо», — говорит пациент флагманского 
центра Владимир.

Стоит добавить, что при такой пациентоо-
риентированной системе москвичи избавле-
ны от хождения по кабинетам. Диагностиче-
ские процедуры проводятся прямо у постели 
больного. Во флагманском центре — самое 
современное, максимально эффективное 
оборудование.

Не забыты и волнующиеся родственники. 
Персонал поможет связаться с ними, все разъ-
яснит, успокоит.

«Одними из самых частых причин экс-
тренной госпитализации стали острые хи-
рургические патологии — 22% от общего ко-
личества случаев, различные травмы — 26%, 
а также сердечно-сосудистые заболевания 
— 47%, — говорит главный врач ГКБ имени 
В.В.Вересаева Игорь Парфенов. — Благодаря 
единым медицинским алгоритмам, 
разработанным по каждому экс-
тренному случаю, все врачи 
и средний медперсонал 
флагманского центра чет-
ко знают, что и в какой 
последовательности 
должны делать. Это по-
зволяет добиться мак-
симально быстрого и 
слаженного выполне-
ния медицинских ма-
нипуляций. Мы видим, 
что уровень подготовки 
и квалификации наших 
сотрудников соответству-
ет поставленным задачам. 
Нам нравятся комфортные 
условия, новое высокотехноло-
гичное оборудование, использование 
мультидисциплинарного подхода и цифровых 
решений — в частности, системы оценки со-
стояния пациентов «Триаж». А самое главное, 
что коллективу нравится работать. Интенсивно 
— да, напряженно — да, ответственно — да, но 
мы видим результат и понимаем, что исполь-
зуем самые современные технологии».

Надо отметить, что среднее время пре-
бывания пациентов во флагманском центре 
составляет 2 часа до окончательной постановки 

диагноза. А ведь речь идет не только о стан-
дартных процедурах оказания помощи, но и о 
весьма сложных случаях.

Так, в один из дней в центр была достав-
лена 47-летняя женщина с признаками вну-
тримозгового кровоизлияния. Судорожный 

припадок случился с ней прямо в 
спортзале. 

Компьютерная томогра-
фия показала массивное 

кровоизлияние в голов-
ном мозге, но еще не 
объясняла причину со-
судистой катастрофы. 
Дополнительно про-
веденная ангиография 
подтвердила наличие 
аневризмы — патоло-
гического выпячивания 

стенки сосуда. Анев-
ризма располагалась во 

внутричерепном отделе 
правой внутренней сонной 

артерии, которая является од-
ним из главных сосудов, питающих 

головной мозг. Вероятно, женщина жила 
с ней долгие годы, но в этот раз артерия не 
выдержала давления в результате физической 
нагрузки.

Несмотря на то что состояние пациентки 
оставалось стабильным, избежать операции 
было нельзя. В подобных случаях риск по-
вторного разрыва аневризмы чрезвычайно 
высок, при этом рецидив кровоизлияния часто 
становится для человека фатальным.

«Команда эндоваскулярных хирургов 

провела пациентке высокотехнологичную 
малотравматичную операцию с использова-
нием современного рентгенэндоваскулярного 
оборудования. Мы сделали небольшой прокол 
в бедренной артерии и под контролем ангио-
графического комплекса через артериальное 
русло добрались точно к проблемному месту. 
Затем заполнили полость аневризмы специа-
лизированными микроспиралями, тем самым 
отключив ее от магистрального кровотока. В 
дальнейшем это позволит минимизировать 
вероятность повторного разрыва», — говорит 
заведующий отделением рентгенохирургиче-
ских методов диагностики и лечения ГКБ им. 
В.В.Вересаева. Михаил Струценко. 

Операция прошла успешно. Через неделю 
после хирургического вмешательства женщина 
отправилась домой. В настоящее время ее 
жизни и здоровью ничего не угрожает.

Флагманский центр при ГКБ им. Вере-
саева — это первая ласточка новой системы 
оказания экстренной медицинской помощи. 
Всего в Москве появятся шесть флагманских 
центров на базе крупнейших многопрофиль-
ных стационаров. В марте прием пациен-
тов начнет флагманский центр при Научно-
исследовательском институте скорой помощи 
имени Н.В.Склифосовского. В течение 2023 
года запланировано открытие еще четырех по-
добных объектов: при ГКБ им. С.П.Боткина, ГКБ 
№15 им. О.М.Филатова, ГКБ им. В.М.Буянова 
и ГКБ№1 им. Н.И.Пирогова. Каждый флагман-
ский центр сможет принимать до 200 неотлож-
ных пациентов в день, а в случае экстренной 
необходимости — до 300.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

«СКОРАЯ» НА ГРАНИ ФАНТАСТИКИ

Протоиерей Александр 
Авдюгин — настоятель 
храма Святых Богоотец 
Иоакима и Анны в шах-
терском городе Ровень-
ки Луганской народной 
республики и одновре-
менно известный писа-
тель. Его «Приходские 
хроники» и «Батюшков-
ские рассказы» нашли 
читателей в России, на 
Украине и в Белоруссии, 
фактически положив на-
чало новым литератур-
ным жанрам. С батюшкой 
из Донбасса корреспон-
дент «МК» поговорил не 
только о книгах и творче-
ских планах, но и о тра-
гедии украинского кано-
нического православия. 
А главное — о судьбе 
Свято-Успенской Киево-
Печерской лавры.

ФЛАГМАНСКИЙ ЦЕНТР БОЛЬНИЦЫ
 ИМ

ЕНИ В.В.ВЕРЕСАЕВА

Сергей Собянин рассказал о первом месяце 
работы флагманского центра больницы 

имени В.В.Вересаева

КАК СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ ЖЕНИЛ В ГУБЕРНСКОМ
Популярный актер близко к сердцу принял тему 
поздней любви

Тот самый  кот Томос.

ГОРОД
Иван Кузьмич (Леонид Громов) и Анна Тихоновна (Елена Михеева).

из прошлого в настоящ

Иван 
Кузьмич 
(Леонид 
Громов) 
и внук 
(Кирилл 
Новышев).

Отец Александр 
на источнике 
священномученика 
Антипы (ЛНР).
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За доходными 
домами XIX века 
на старинном По-
кровском буль-
варе Москвы за 
оградами — два 
старинных зда-

ния, среди деревьев. Это остатки Го-
сударева сада, заложенного при Иване 
III за Москвой-рекой напротив Кремля 
в 1493 году на месте Царицына луга, 
ради чего разобрали дворы. 

По мере роста Москвы деревья выруба-
лись, и на их месте появлялись усадьбы с па-
латами и дворовыми постройками. В XVII веке 
при первых Романовых здесь возникла усадьба 
князей Лопухиных. Согласно преданию, в 1022 
году в единоборстве с князем Мстиславом 
Храбрым погиб князь Редедя. Одного из его 
потомков, Василия Глебова, прозвали Лопу-
ха, он и дал название княжеской фамилии. 
Главой московских стрельцов 
служил Илларион Лопухин, он же 
руководил Посольским приказом 
и вел переговоры с гетманом Украи-
ны Богданом Хмельницким, составлял 
договор о воссоединении Украины с 
Россией, что произошло в 1653 году. 
Князь Лопухин воевал с Речью Посполи-
той, вел переговоры о мире и закончил 
замечательную жизнь, приняв постриг в 
Троице-Сергиевой лавре. 

В середине XVIII века владение при-
обрел граф Сергей Шереметев, гвардии 
ротмистр, потомства не оставивший. 
Его предок, боярин Андрей Беззубцев, 
получил прозвище Шеремет, по одной из 
версий, в переводе с терского оно означает 
«бедняга», по другой версии — «Лев Ахмат». 
Правнучку Андрея Шеремета Елену выдали за-
муж за сына Ивана Грозного царевича Ивана, 
убитого отцом в порыве гнева. 

Москва многим обязана графам Шереме-
тевым: с их именем связаны дворцы в Останки-
не и Кускове, ставшие музеями, Страннопри-
имный дом, больница для бедных на Садовом 
кольце, ныне Институт скорой помощи.

Последней владелицей усадьбы в кон-
це «просвещенного века» была княгиня Ека-
терина Лобанова-Ростовская. Мать ее, как 
пишут, «очень любила вести светский образ 
жизни, поэтому всех дочерей своих рано на-
чала вывозить. Совсем юной Екатерина была 
представлена ко двору, где сразу завоевала 
звание одной из первых красавиц». Свадьба 
состоялась в Зимнем дворце, когда невесте 
исполнилось 17 лет. Событие помянуто Ека-
териной II в «Записках»: 

«У меня сильно болело горло, что продол-
жалось более трех недель, при сильном жаре, 
во время которого Императрица прислала мне 
княжну Куракину, выходившую замуж за князя 
Лобанова. Я должна была ее причесывать; ее 
усадили для этого в придворном платье и в 
больших фижмах на мою постель; я старалась, 
как могла; но Чоглокова, видя, что мне не уда-
ется убрать ей голову, велела ей сойти с моей 
постели и докончила ее прическу. Я не видала 
этой дамы с тех пор».

На свадьбе светская жизнь Екатерины в 
столице закончилась. Семейная жизнь, где ча-
сто рождались дети, полвека длилась в Москве 
и в подмосковном имении. Историк Бантыш-
Каменский охарактеризовал княгиню самыми 
теплыми словами:

«Не знала гордости, была ласкова, веж-
лива, любезна со всеми, благотворительна, 
получила отличное воспитание и имела веселый 
нрав, не изменившийся даже в маститой старо-
сти; кротость и доброта души изображались 
на лице ее. Окруженная сыновьями, внуками, 
родными, она напоминала собой времена па-
триархальные, когда старость была почтенна 
на земле. Графы Панины, князья Репнины, 
князья Куракины, Голицыны, Долгорукие и Вол-
конские, Бутурлины, Салтыковы, Тутолмины, 
Нелединские беспрестанно посещали ее по 
связям родства и из уважения к ее доброде-
телям и примерной жизни». 

Усадьбу — ее номер на Покровском буль-
варе 12 — выкупила казна в 1802 году для раз-
мещения Московской межевой канцелярии, 
учрежденной в царствование Елизаветы Пе-
тровны. Здесь хранились писцовые книги XVII 
века с межами земельных владений. Сюда в 
Москву за выписками из писцовых грамот ехали 
помещики, когда возникали тяжбы с соседями. 
Чиновники канцелярии отправлялись в губер-
нии, следили за соблюдением установленных 
встарь границ поместий. 

Межевая канцелярия занималась карто-
графией, составила карту Московского уезда, 
планы уездных городов, атласы губерний. Она 
выступала как судебная инстанция при спорах 
землевладельцев. В ее архиве хранились карты, 
которые копировались при запросах. 

Подобная деятельность, не игравшая 
особой роли при социализме, когда не стало 
частной собственности на землю, стала акту-
альной в Российской Федерации в рыночных 
отношениях, капитализме. 

В здании канцелярии помещалось Кон-
стантиновское межевое училище, названное 
Екатериной II в честь внука Константина, на-
следника престола, уступившего трон родному 
брату Николаю I. Со временем училище разрос-
лось и преобразовалось в Константиновский 
межевой институт, помянутый в предыдущей 
главе. 

В конце 1917 года Межевую канцелярию 
ликвидировали, а ее дела передали наркомату 
земледелия. Первым его возглавил Владимир 
Милютин, член партии с 1903 года, руководив-
ший со Свердловым и Сталиным фракцией 

большевиков на 
11-м Всероссий-
ском съезде Сове-
тов, свергнувшем 
Временное прави-
тельство и провоз-
гласившем власть 
Советов. 

Жизнь Милютина, как 
всех старых большевиков, 
полна трагизма. Сын деревен-
ских учителей поступил в Петербург-
ский университет на юридический факультет. 
Высланного из столицы за революционную 
деятельность приняли в Московский коммер-
ческий институт. Восемь раз арестовывали, два 
года из пяти лет заключения провел в одиноч-
ной камере «Крестов», тюрьмы в Петербурге, 
напоминавшей планировкой крест. 

В избранном 25 октября 1917 года пра-
вительстве Ленина в Смольном заседал не-
долго. Через несколько дней подал прошение 
об отставке из Совнаркома и ЦК партии в знак 
протеста против решения об однопартийном 
правительстве большевиков. Вскоре осознал 
ошибку, но в политике с тех пор отошел на вто-
рой план. Хотя избирался членом ЦК партии, но 
занимался экономикой, писал статьи, издавал 
книги о преимуществе социализма, назначался 
заместителем председателя Госплана, руково-
дил Центральным статистическим управлени-
ем. А дальше жизнь покатилась под откос. 

В роковом для старых большевиков 1937 
году Милютина арестовали и после скорого 
суда расстреляли. Память о нем хранит на 
Покровском бульваре сад бывшей Межевой 
канцелярии. Его назвали в 1932 году Милю-
тинским, когда еще именами соратников Ле-
нина называли города, улицы, библиотеки, 
парки… 

Даже после убийства Милютина, когда его 
имя публично не упоминалось как «врага наро-
да», замалчивалось в истории, сад, отданный 
детям, не переименовали, жители близлежащих 
домов называли его Милютинкой. 

В минувшем веке здание Межевой кан-
целярии занимали различные учреждения, 
оно капитально не ремонтировалось и пре-
вратилось в руины. Восстановление и преоб-
ражение произошло 2019 году. Реставраторам 
удалось обнаружить декор XVII века внутри и 
снаружи дома. Что позволило воссоздать два 
окна на первом этаже, наличники и пилястры 
на втором. 

Вернуть зданию вид, который оно имело 
в XVII веке, не удалось, но ему придали облик 
XIX века, а стенам фасада — цвет и декор. Вос-
создана историческая планировка в пределах 
капитальных стен, раскрыты проемы и арки, 
отреставрированы лестницы. Все это и многое 
другое, сделанное реставраторами и строите-
лями, привело к тому, что Москве вернули па-
мятник истории и архитектуры XVII–XIX веков. 

За Межевой канцелярией сохранился за 
оградой сада еще один старинный особняк. 
В нем поселился в середине XIX века Ва-
силий Кокорев, «сын купца средней руки», 
торговавший в провинции солью, наживший 
деньги на «винных откупах». Купец первой 
гильдии, коммерции советник приобрел 
усадьбу, принадлежавшую прежде Сергею 
Кантемиру, брату Марии Кантемир. И начал 
жить на Покровском бульваре, развернув бур-
ную деятельность в Закавказье, стал одним 
из основателей нефтяной промышленности 
России. 

Вблизи Баку построил завод керосина, 
улучшил его качество с помощью Дмитрия Мен-
делеева, провел нефтепровод к морю, начал пе-
ревозить нефть по воде и железной дороге, свя-
зав свое имя с появлением Московско-Курской 
железной дороги, Волжско-Каспийского па-
роходства, Московского купеческого банка и 
других подобных учреждений.

Деятельность, как теперь 
говорят, в бизнесе совме-

щал с коллекционирова-
нием картин, помощью 

молодым художникам. 
Устроил для студентов 
Академическую дачу с 
бесплатной столовой, 
мастерскими. Покупал 
картины русских и ино-
странных живописцев 

первого ряда. Картин в 
его собрании насчитыва-

лось, по одной версии, 570, по другой версии — 
430. Живопись дополняли десятки скульптур. 

Одних только шедевров Карла Брюлло-
ва, особо чтимого Кокоревым, насчитывалось 
свыше 40. Не сумев купить хранимые в цар-
ской коллекции «Итальянский день» и «Ита-
льянский полдень», заказал их копии ученику 
Брюллова. 

Посетивший галерею Кокорева до ее от-
крытия граф Михаил Бутурлин с удивлением 
писал: «В одном зале отборной этой коллекции 
стена была увешана снизу доверху творениями 
гениального Карла Павловича Брюллова. В 
середине стены поражал зрителя портрет во 
весь рост графини Юлии Павловны Самой-
ловой… (возлюбленная художника. — Ред.) 
Как могла графиня Самойлова расстаться с 
этим сокровищем и как могло оно попасть к 
откупщику Кокореву». 

В собрании галереи насчитывалось 20 
картин Айвазовского, шесть Тропинина и других 
великих художников 

Ради галереи Кокорев заказал архитектору 
Ивану Чернику перестроить особняк в русском 
стиле. По этому поводу одни критики сочли: он 
построен в старобоярском стиле, другие — на-
звали самым безобразно-роскошным. Так или 
иначе, здесь открылась первая общедоступная 
Кокоревская картинная галерея. То был первый 
художественный музей в Москве, опередив в 
этом отношении галерею братьев Третьяковых. 
Газета «Северная пчела» 26 января 1862 года 
заметкой «Кокоревская картинная галерея» опо-
вещала своих читателей: «Сегодня открылась в 
первый раз для публики много лет собираемая 
и давно уже ожидаемая Москвой картинная 
галерея, составленная В.А.Кокоревым. Гале-
рея устроена для Москвы, не имевшей до сего 
времени решительно никакого пособия для 
художественного образования публики...» 

В галерее были учтены все требования для 
демонстрации живописи в музее. Восемь залов 
на верхнем этаже не имели окон, верхний свет 
падал с потолка. Под выставочными залами 
находился зал для чтения лекций и собраний. 
В нем выступали Достоевский и Островский. В 
цоколе помещался ресторан «Тиволи». 

Картинную галерею и дом Кокореву при-
шлось продать. Нет больше конно-железной 
дороги, проложенной по его настоянию. Памят-
ником ему в Москве осталось построенное по 
проекту Ивана Черника Кокоревское подворье 
на Софийской набережной. Это первый в стране 
комплекс гостиницы на 700 мест, 20 роскошных 

магазинов, кладовых и подвалов для хранения 
товаров. Здание расположено напротив Крем-
ля, и о нем напоминает карниз из стилизованных 
навесных бойниц. Как у крепости. 

Другим памятником Кокореву на Девичьем 
поле предстает Погодинская изба, построенная 
по проекту Николая Никитина и повлиявшая на 
появление псевдорусского стиля в архитектуре. 
Ее описывают как высокий деревянный сруб, 
подобный деревенским избам, на кирпичном 
фундаменте. Это подарок Кокорева другу, 
историку Михаилу Погодину, для хранения 
собранных им рукописей и книг по истории 
Древней Руси. 

Из рук Кокорева усадьба на Покровском 
бульваре попала Морозовым: их сын Сергей 

Морозов, основатель Кустарного му-
зея, на первом этаже устроил кварти-
ру, а на втором этаже, увлекаясь рисо-
ванием, оборудовал художественную 

мастерскую. 
Но сам бывал здесь редко и подарил 

флигель другу Исааку Левитану, к тому вре-
мени прославившемуся как пейзажист. Как 
писали, «клумбы подле флигеля в ту пору 
украшали огромные кусты сирени. Про-
сторная мастерская была залита верхним 
светом и боковым светом внушительного 
по размерам окна, ориентированного на 
север». Зал заполняли мольберты и по-
лотна, фисгармония и фортепьяно. 
Спустя три года, как Левитан начал жить во 

флигеле усадьбы Морозовых, по «высочайшему 
повелению» Александра III «О воспрещении ев-
реям ремесленникам, винокурам и пивоварам 
и вообще мастерам и ремесленникам пере-
селяться на жительство в Москву и Москов-
скую губернию» из города выдворили десятки 
тысяч евреев. Среди них оказался «учитель 
чистописания» Исаак Левитан, бросившийся к 
друзьям за помощью. То было не первое высе-
ление Левитана из Москвы. Первое случилось 
в 1879 году, когда у молодого художника купил 
картину «Осенний день. Сокольники» Павел 
Третьяков. 

Второй раз судьбу униженного изгнанника 
решил генерал-губернатор Москвы. Как пишут 
о нем: «Когда великий князь, тонкий ценитель 
искусства, узнал о судьбе, постигшей великого 
пейзажиста, он заступился за художника, в том 
же 1892 г. выхлопотал ему в виде исключения 
разрешение проживать в Москве». Сын Алек-
сандра III великий князь Сергей Александро-
вич с женой Елизаветой Федоровной посетил 
вернувшегося в Москву Левитана. (Им обоим 
умереть в постели, как Исааку Ильичу, не дали. 
Бомба, брошенная в карету, разорвала на куски 
тело великого князя. А Елизавету Федоровну 
живую сбросили в шахту.) 

В мастерской на Покровском бульваре 
созданы «Золотая осень», «Над вечным поко-
ем» и «Март». Осталась недописанной картина 
«Озеро. Русь». 

В окружении друзей прошли последние 
годы короткой жизни великого художника. 

После революции усадьбу Морозовых за-
хватила партия социалистов-революционеров, 
левых эсеров, разделившая власть с партией 
большевиков. 

В Большом театре 5 июля 1918 года от-
крылся V съезд Советов, где намечалось рати-
фицировать Брест-Литовский договор о мире с 
Германией. Когда начались бурные заседания, 
социалисты-революционеры решили повто-
рить то, что удалось большевикам в октябре 
1917 года, когда заседал 11-й съезд Советов: 
свергнуть Временное правительство и захва-
тить власть в стране. 

Фракция левых эсеров выступила против 
ратификации договора о мире и требовала 
продолжить войну с Германией. А чтобы спро-
воцировать ее на столкновение с Россией, 
оставшейся фактически без армии, партия 
решила совершить теракт и убить посла Гер-
мании в Москве. 

С мандатами ВЧК за подписью Дзержин-
ского левые эсеры проникли в посольство Гер-
мании и застрелили посла, графа Мирбаха. 
Убийцы на машине проследовали на Покров-
ский бульвар и укрылись в особняке Морозо-
вых, превращенном в штаб восставших. Там же 
собрались на экстренное заседание члены ЦК 
партии социалистов-революционеров. 

Прибывший в особняк Дзержинский по-
требовал, угрожая расстрелом, выдать убийц, 
но его самого взяли в заложники. 

Пролетариат Москвы не вышел на улицы, 
чтобы поддержать большевиков, как это не раз 
происходило в 1917 году. 

Восставшим удалось захватить телеграф 
и разослать по стране воззвания. В них власть 
большевиков объявлялась низложенной и тре-
бовалось «приказов Ленина и Свердлова не 
исполнять». Орудие восставших обстреляло 
Кремль. Но сил, чтобы его захватить и свергнуть 
правительство Ленина, не было. 

Двоевластие распространилось до прави-
тельства, наркоматов, комитетов, всех Советов 
сверху донизу. Это продолжалось до тех пор, 
пока с Ходынского поля из летних лагерей не 
подошла к Москве дивизия латышских стрелков 
с броневиками, пулеметами и артиллерией. 
Орудия установили на Покровском бульваре и 
прямой наводкой открыли огонь. Противостоять 
дивизии восставший полк ВЧК не мог. 

Левых эсеров, заседавших в Большом 
театре, арестовали. Партию объявили вне за-
кона. Захватившие особняк бежали из Москвы. 
Начались расстрелы заговорщиков. 

Так закончилось в РСФСР двоевластие. 
Всех левых эсеров изгнала диктатура проле-
тариата, однопартийная власть, длившаяся до 
августа 1991 года. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 февраля 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пятисекундный 
«выход из строя» боксера. 4. Сцена-
прославление в конце представления. 10. 
Решетчатая конструкция для вьющихся 
растений. 11. Большая кошка «модного» 
окраса. 13. Знак зодиака приятеля Юры, 
рожденного 12 апреля. 14. Горошина, вы-
саженная на грядку. 15. Горьковатый ци-
трус с красной мякотью. 16. Прозрачный 
лист с копией чертежа. 18. Однообразная 
надоевшая работа. 20. «Горящая» покупка 
перед отпуском. 22. Сухие сучья, упавшие 
на землю. 23. «Золотое кольцо» Надежды 
Кадышевой. 24. Проплешина над виском 
у стареющего ловеласа. 27. Наполнитель 
для курток, подушек и игрушек. 30. Обо-
значенная на ценной бумаге стоимость. 
32. Главенство разума над чувством. 34. 
Гордость музея под особой охраной. 35. 
Пращур современного банкира. 36. Древ-
ний кочевник в степях Крыма. 38. Царский 
каприз в свитке глашатая. 39. «Телохра-
нитель» переезжающего арестанта. 40. 
Основная ситуация драмы или романа, 
вокруг которой развивается действие. 41. 
Договор уставших от тяжбы соседей. 42. 
Русское поле с точки зрения рельефа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Указание вору на квар-
тиру, где баксы лежат. 2. Пласт земляной 
с газонной травой. 3. Стрижка в прейску-
ранте салона красоты. 5. Подставка для 
«шпаргалки» у скрипача. 6. Щегольство, 
которому мороз не помеха. 7. «Голова-
стик» среди знаков препинания. 8. Пульт 
управления в игровой приставке. 9. Обра-
ботка шершавой поверхности шкуркой. 10. 
«Аура» компании, в которой не замерзнешь. 
12. Единица громкости музыки на диско-
теке. 17. «Ствол», укутанный капустными 
листьями. 19. Сжатие позвоночной грыжи. 
20. Содержание жильцов на полном до-
вольствии. 21. Склад с запасом патронов и 
гранат. 25. Самый известный роман Пауло 
Коэльо. 26. «Костяк» железобетонной кон-
струкции. 27. Важный чинуша в царской 
России. 28. Галочка около выполненного 
пункта плана. 29. Названный братец ма-
монтихи Элли в мультфильме. 31. Тележка, 
на которой каталась старуха Шапокляк. 
33. Причина выхода футболиста из строя. 
34. Разговорное название наждачной бу-
маги. 37. Памятный снимок, вставленный 
в рамку. 38. «Карающая» мера от Юрия 
Деточкина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дайвинг. 4. Историк. 10. Дневник. 11. Атрибут. 13. Крот. 14. Хрип. 
15. Жесткость. 16. Аренда. 18. Японец. 20. Поручик. 22. Щедрость. 23. Капилляр. 24. 
Фокстрот. 27. Ботаника. 30. Городок. 32. Червяк. 34. Указка. 35. Авианосец. 36. Сито. 
38. Сноп. 39. Авокадо. 40. Теснота. 41. Керлинг. 42. Манжета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домкрат. 2. Винт. 3. Невежа. 5. Свинья. 6. Олух. 7. Крупица. 8. 
Скатерть. 9. Наводчик. 10. Доверие. 12. Траншея. 17. Депрессия. 19. Подлинник. 20. 
Постриг. 21. Кипяток. 25. Острота. 26. Тореадор. 27. Бодрость. 28. Корзина. 29. Участок. 
31. Лампада. 33. Капкан. 34. Уценка. 37. Овал. 38. Стаж.
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куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, открытки, календарики 
б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ обрезка плодовых деревьев 

8-495-642-38-90

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

20 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у рест. «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский бульв., д. 5, 
к. 1, у м-на «СпортМастер»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
21 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
24 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
25 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
22 февраля с 10.00 до 15.00
КАШИРА, пл. Урицкого, на парковке рядом 
с Введенским храмом
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
22 февраля с 10.00 до 16.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
25 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК 
«Созвездие»
26 февраля с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, 
в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на площадке перед ЦДК
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2023

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

— Брат сейчас находится со мной, — 
говорит Дарья. — Два месяца мы ничего не 
знали о том, что с ним. Но сейчас он здесь, 
в России. 

— Собирается возвращаться?
— Мы не можем пока туда вернуться, 

потому что в нашем доме огромная дыра, 
там пока невозможно жить. 

— В Мариуполе идет круглосуточная 
стройка. До вашего дома очередь пока 
не дошла?

— Ремонтируют. Но пока весь центр 
еще в руинах. Дома сносят: выглядит очень 
страшно. Здорово, что строят новые дома. 
Медленно, но верно процесс идет. Думаю, 
что через три года Мариуполь расцветет. То, 
что Украина не смогла построить за 30 лет, 
наши сделают за три года. Ребята действи-
тельно работают и день, и ночь. Надеюсь 
очень, что и театр отремонтируют. 

— За театр тоже еще не брались?
— Мусор вывезли, завалы разобрали. Но 

пока никаких стен нет. Театр огромный был. 
Конечно, там еще работы хватит надолго... 

— Как настроение у местных 
жителей? 

— У тех, которые уехали, свои сложно-
сти. Но они говорят, что страна, на которую 
они работали сорок лет, не дала им ничего. 
А сейчас им сделали все, что положено, за 
месяц. Многие абсолютно счастливы, что 
русские пришли. Они ждали этого. Как, на-
пример, мой брат. Он очень этого момента 
ждал. 

— Как думаете, когда закончится 
СВО?

— Надеюсь, что к 9 мая этого года. 
Нашей победой. По-другому быть не 
может. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Актриса Дарья 
Юргенс рассказала 
о налаживании жизни 
в Мариуполе 

★ «Бывают 
дни, когда 
мне безумно 
хочется объя-
тий» – восхо-
дящая звезда 
Лиза Шаки-
ра о любви, 
свободе, 
одиночестве
★ «В истории 
с отцом не 
самые при-
ятные вещи 
происходили. 
Казалось бы, 
обвиняй – не хочу» – Никита Ефремов о 
«работе над ошибками»
★ «Наш переход из друзей в пару не все вос-
приняли адекватно» – Михаил Вайнберг и 
Анастасия Меськова стали семьей

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

WIKIPEDIA

РАСПРОДАННАЯ КОКОРЕВСКАЯ 
КАРТИННАЯ ГАЛЕРЕЯ

И подаренная 
Левитану 
мастерская 
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Усадьба на Покровском 
бульваре, 12.

Портрет Василия 
Кокорева. 1860-е.

лось по одной версии 570 по другой версии —

Портрет Юлии Самойловой 
Карла Брюллова — украшение 
кокоревской галереи.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Детство актрисы Дарьи Юргенс прошло в Мариуполе. Этот город она счи-
тает своей малой родиной. В начале спецоперации в городе находился ее 
родной брат, о судьбе которого она ничего не знала почти два месяца. Где 
сейчас находится ее родственник и что в данный момент происходит в Ма-
риуполе, Дарья рассказала корреспонденту «МК». 

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

UM
.M

O
S.

RU

«ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА 
ГОРОД РАСЦВЕТЕТ»



ИТОГИ САНКЦИИ

ТУРНИР

СПОРТНАУКА

НЕ ПРОПУСТИ!
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Григорий Бахчиванджи (1908–1943) 
— летчик-испытатель, Герой Советского 
Союза
Елизавета Глинка (1962–2016) — врач-
реаниматолог, общественный деятель
Лев Доватор (1903–1941) — военачальник, 
генерал-майор, Герой Советского Союза
Рианна (1988) — певица, актриса, музы-
кальный продюсер
Дмитрий Хрусталёв (1979) — актер театра 
и кино, телеведущий, шоумен
Антон Шкаплеров (1972) — космонавт, 
кандидат технических наук, Герой России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 

-6…-4°, днем -5…-3°. Облачно. Небольшой 
снег. Гололедица. Ветер восточный, северо-
восточный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 7.43, 
заход Солнца — 17.43, долгота дня — 10.00. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

В с е м и р н ы й  д е н ь  с о ц и а л ь н о й 
справедливости
Масленица
1938 г. — Театр рабочей молодежи (ТРАМ) 
переименован в Московский государствен-
ный театр имени Ленинского комсомола 
1943 г. — на кукурузном поле в Мексике 
начал формироваться вулкан Парикутин
1988 г. — образовалась рок-группа «Агата 
Кристи»
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Анастасия Гореева стала победительницей 
общего зачета Кубка России, у мужчин 
глобус достался Кариму Халили. И — да: 
победители не скрывают уже свои близ-
кие отношения. В подробности вдаваться 
не спешат: «личное — не публичное». Но 
идут в правильном направлении: глобус к 
глобусу. Всё — в дом. 

Заключительный этап Кубка России по 
биатлону в Чайковском завершился победой 
Тамары Дербушевой. Масс-старт биатлонистка 
выиграла, не допустив промахов на четырех ог-
невых рубежах. Как сказала чемпионка, вернул-
ся мороз, который преследовал наш биатлон 
в начале сезона, но соперницы так разогрели 
друг друга на дистанции, что на финише было 
всем жарко. Второй стала Ирина Казакевич (два 
промаха), третьей — Наталья Гербулова (три 
промаха). Виктория Сливко победила в зачете 
масс-стартов, на втором месте — Анастасия 
Гореева, на третьем — Дербушева.

А в общем зачете Кубка России этого се-
зона победила Анастасия Гореева. Теперь уже 
лучшая биатлонистка и Виктория Сливко на-
брали одинаковое количество очков, но Настя 
оказалась впереди по победам. На третьем 
месте — Елизавета Каплина, которая перед 
гонкой шла на втором месте, но пропустила 
масс-старт, потому что почувствовала себя 
неважно. 

Настя Гореева сказала, что посвящает эту 
победу себе. «За все свои старания». Не лукави-
ла, потому что и летняя подготовка сложилась 
не так, как планировала, и пропускала много 
из-за болезней. Призналась, что проблемы со 
здоровьем есть и сейчас, тем ценнее то, что 
справилась с собой. Еще сказала, что уровень 
конкуренции в Кубке России очень вырос по 
сравнению с прошлым годом, она высока.

Виктория Сливко, узнав, что получила оди-
наковое количество очков с Гореевой в общем 
зачете, заявила, что не расстроена: «я — второй 
победитель». И тут же конкретизировала: пусть 
у Насти будет глобус, но я буду знать, что мы 
равны. Сливко говорила уже в этом году, что 
никогда не считала себя скоростной спор-
тсменкой. Всегда, мол, уступала соперницам 
в этом компоненте биатлона, но справлялась 
со стрельбой. А этим летом проделала очень 
большую работу, отрабатывая скорость. Ре-
зультат — показан. 

Находясь в лидерах общего зачета, Вика 
смеялась: выступать в желтой майке лидера 
мне не страшно, обычная майка красивого 

желтого цвета, «который мне к лицу». Расстав-
ляет биатлонистка акценты в ответах четко. Как 
и сейчас: «Настя побеждала, я — нет. Без побед, 
можно сказать, я выиграла общий зачет». 

● ● ●
У мужчин финальную гонку Кубка Рос-

сии выиграл Антон Бабиков, два промаха. На 
втором месте — Роман Еремин, два промаха, 
на третьем — Карим Халили, тоже с двойкой. 
Александр Поварницын оказался на четвертом 
месте, Эдуард Латыпов — на пятом с тремя 
промахами. 

Накануне Латыпов победил с идеальной 
стрельбой в гонке преследования, говорил — 
намерен продолжить курс на победу и в масс-
старте. И признавался, что бежал сам с собой 
и боролся с «какими-то своими недостатками: 
это биатлон, и всегда надо быть начеку». В этот 
раз все идеально не сложилось. 

Параллельно с нашим Кубком идет, как 
известно, чемпионат мира по биатлону. Латы-
пов признался, что разные чувства по поводу 

нашего там отсутствия уже остыли, просто 
все спортсмены ждут момент, когда тоже бу-
дут выступать на международных стартах. Но 
хорошая форма нужна всегда и всюду. И для 
Кубка, и для чемпионата России, «здесь тоже 
надо бегать, показывать результат, а от психо-
логического напряжения пользы нет».

И кто уж точно был в масс-старте начеку, 
так это Антон Бабиков. Он и выиграл зачет в 
масс-стартах сезона. Тренер Сергей Башкиров 
назвал эту гонку самой хорошей для Бабикова 
за последнее время. (Карим Халили — второй, 
Александр Поварницын — третий.) С первого 
круга было видно, что Антон заряжен только на 
победу. Как сказали тренеры, он агрессивно 
работал на рубеже и уже «всех там уделал».

Бабиков — вообще пример того, как надо 
в спорте искать возможности для прогресса. 
Не стесняется, например, передать привет 
психологу, хотя для многих это направление 
работы над собой все еще не выглядит пока 
убедительным. А как-то рассказывал, что в 

тренировочном процессе дважды подвернул 
ногу летом. И что? «Это помогло мне уделить 
время своим более слабым сторонам. То, что 
я выбил ногу, помогло сосредоточиться на 
руках». Просто о сложном. 

Еще утверждает, что у него нет таланта 
в биатлоне, говорит, что давно это понял. Но 
есть любовь к виду спорта и определенная 
степень трудолюбия, которая «позволила до-
стичь каких-то результатов, а талант для меня 
— нечто иное». И приводит в пример Латыпова: 
вот у Эдика — реальный талант: пришел в би-
атлон в 16 лет и стал лучшим биатлонистом в 
России. «А я занимаюсь с 10 лет и никогда не 
хватал звезд с неба. Я был плохим стрелком, 
не очень хорошим бегуном. Все, чего я достиг, 
было благодаря трудолюбию». 

Общий зачет Кубка России этого сезона 
выиграл Карим Халили, на втором месте Алек-
сандр Поварницын, на третьем — Эдуард Ла-
тыпов. Борьба за глобус шла в последней гонке 
Кубка только между Халили и Поварницыным. 
Александр стал четвертым в масс-старте, но 
для первого места в общем зачете Халили на 
этой дистанции должен был оказаться не ниже 
12-го места. Его третий результат стал в итоге 
победным. 

Поварницын шутил после гонки, что в 
такой холод хорошо, что вообще добрались 
до финиша. Пришлось бороться с собой, це-
плялся за тех, кто шел впереди, были «посто-
янные догонялки», а промахи — это излишняя 
торопливость. 

Тренер Истомин рад, что завоевавший 
Кубок Карим Халили в масс-старте показал 
психологическую устойчивость, не дрогнул. 
И считает, что к концу сезона биатлонист по-
дойдет к своим лучшим кондициям. 

Сам Халили не скрывал: все видел по ходу 
масс-старта, «ехал и считал перед последней 
стойкой», знал, что Саша Поварницын идет 
четвертым. Видел, как он промазал, и сказал 
сам себе, что ошибаться нельзя. «Я думал, 
что будет самое классное, если мы выйдем 
на последний круг вместе и там выявим силь-
нейшего: выхожу на последний круг и вижу, что 
там Саша как раз».

…Ну а личное, как и говорят победители, 
не публичное. Поэтому все, что могут себе 
позволить два лучших биатлониста сезона по 
итогам Кубка России — Анастасия Гореева и 
Карим Халили, так это уточнить: награды, то 
есть глобусы, будут стоять рядышком. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Саша, не буду ходить вокруг да около. 
Его зовут Борис, и он замечательный. Мне 
нелегко это говорить, но, кажется, я в него 
влюбилась... Я обещала быть честной с 
тобой. Поэтому говорю тебе это всё.
— Настя, ты достала. Ведь у нас уже два 
кота. Ладно, показывaй.

Я разношу по подъездам бесплатные 
газеты, обеспечивая тем самым пенсио-
неров программой телепередач на следу-
ющую неделю. При знакомствах с девуш-
ками представляюсь просто: специалист 
по программному обеспечению.

Сын сказал мне, что их поколение умнее 
нашего, с чем я, в принципе, согласился. 

Только обратил его внимание на такой факт: 
раньше в инструкции по эксплуатации ав-
томобиля писали, как регулировать кла-
панные зазоры, а теперь — что нельзя пить 
жидкость для аккумуляторов.

В супермаркете:
— Земляк, вегетарианство — это не твое, 
завязывай с этим.
—  О т к уд а  т ы  з н а е ш ь ,  ч т о  я 
вегетарианец?
— Только что все мужики пялились на длин-
нющие ноги шикарной блондинки в мини. 
Ты один — на ветчину в ее корзинке.

Соседка сказала, что у хорошего мужа в 
лексиконе должно быть только 3 слова: 
«люблю», «куплю», «поедем». До чего ж 
болтливый у нее муж. Мой обходится двумя 
словами: «Да, дорогая».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

■ Бобры России
■ Если на вас идет секач: как стрелять
■ Зимняя охота на уток на Кубани
■ Быстрый карабин
■ Охотиться нужно с детства
■ Рассказы охотников-натуралистов
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Метровый астероид 2023CX1 (Sar2667), 
который был обнаружен астрономами 
за 7 часов до столкновения с Землей 12 
февраля, сняли на камеру при падении 
и нашли через несколько дней в виде 
100-граммового фрагмента на северо-
западе Франции. По мнению специа-
листов — наблюдателей за звездным 
небом, началась эра предсказания и 
находок ярких болидов.

 Сколько их может валяться у нас под 
ногами! Еще лет 10–20 лет назад вряд ли 
кто-то мог бы с уверенностью сказать, 
что люди когда-нибудь научатся ловить 
«звездные дождинки» — мелкие астероиды 
или обломки крупных. 

 Давайте по порядку. Отслеживать 
астероиды, диаметр которых составляет 
от нескольких сот метров и больше, астро-
номы научились давно, но что касается их 
меньших собратьев в несколько десятков 
метров, «охота» за ними стала возможна 
только с 2008 года. С нынешним метровым 
астероидом 2023CX1 (Sar2667) их уже на-
считывается семь штук. Но Sar2667 толь-
ко третий из них, который удалось после 
обнаружения астрономами отследить при 
падении и найти потом на Земле. 

 Напомним, что первым из троицы 
оказалось то, что осталось от астероида 
2008 TC3 при пролете через плотные слои 
земной атмосферы. Это был солидный 
камушек от 2 до 5 метров в диаметре, ко-
торый был открыт за день до падения со-
трудниками обсерватории Маунт-Леммон 
(США). Он залетел в нашу атмосферу 7 
октября 2008 года в 5.46 по московскому 
времени, разлетелся после этого на фраг-
менты, большая часть из которых сгорела. 
Однако один из самых крупных, в несколько 
сот граммов, был найден на территории 
Судана благодаря вычисленной траекто-
рии его падения.

 Вторая находка заранее открытого 
астероида 2018 LA (а точнее, его метео-
рита, упавшего на Землю) осчастливила 
посетителей национального парка «Цен-
тральная Калахари» в Ботсване. Камень 
вошел в атмосферу Земли 2 июня 2018 
года и взорвался над Африкой.

 И вот на днях мир облетела новость 
о третьей находке, открытой за день до 
вхождения в атмосферу в виде болида 
(так называются небесные тела визуально 
более крупные, чем планета Венера).

 Его открыл 12 февраля, около по-
луночи по Москве, астроном Кристиан 
Шарнецкий на Наблюдательной станции 
Пискештетё в Венгрии с помощью 60- сан-
тиметрового телескопа. Небесное тело 
соответствовало 19-й звездной величи-
не, было не более метра в диаметре. По 
сообщению AstroAlert, специалисты от-
следили траекторию его падения, сняли, 
как оно летело со скоростью 14 км/сек, и 
вычислили место, где теоретически можно 
было искать то, что от него осталось. Со-
гласно вычисленным координатам, 49.8°N, 
0.4°E, камень должен был упасть в районе 
пролива между Англией и Францией. 

 На предполагаемое место тут же от-
правилась группа французских студентов-
энтузиастов. Удивительно, но данные 
расчетов точно совпали с реальностью, 
и поисковики нашли 100-граммовый ме-
теорит в департаменте Приморская Сена 
на северо-западе Франции (Нормандия). 
Счастливицей оказалась 18-летняя сту-
дентка Лоис Леблан. Специалисты сочли 
большой удачей то, что камень, полет ко-
торого наблюдали прямо над проливом 
Ла-Манш, все-таки упал на сушу!

 Если учесть, что ранее во всем мире 
фиксировалось по 30–40 падений ме-
теоритов в год, теперь ученые ожидают 
увеличения этой цифры. К тому же такие 
не слишком большие, но все же опасные 
для городов астероиды типа Челябинского 
(диаметр 18 метров) могут быть обнаруже-
ны заранее с большей вероятностью. Это 
позволит предсказать место их падения и 
подготовить жителей. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ИДЕТ ОХОТА 
НА БОЛИД
Ученые научились 
ловить осколки мелких 
метеоритов

Тема отстранения российских и бело-
русских теннисистов от Уимблдона и 
других травяных британских турниров 
снова всплыла на поверхность. Похоже, 
английская Ассоциация тенниса никак 
не может определиться: с одной сто-
роны, допустить спортсменов из двух 
стран все еще невозможно, а с другой 
— они могут надолго — если не навсегда 
— лишиться лицензий на проведение 
предваряющих Уимблдон турниров. 
Пока российские и белорусские игро-
ки побеждают и входят в топ рейтинга, 
у англичан будут проблемы.

Издание Daily Mail опубликовало инсайд 
о том, как сильно Ассоциация тенниса Ан-
глии (LTA) опасается санкций из-за возмож-
ного отстранения российских и белорусских 
теннисистов от Уимблдона-2023 и предва-
ряющих его травяных турниров в Истбурне 
и Королевском клубе (Queen's Club).

Напомним, что летом 2022 года, когда 
на все эти турниры не пустили россиян и 
белорусов, ATP и WTA отозвали разреше-
ние на присуждение рейтинговых очков на 
турнире Большого шлема. На остальные 
турниры решение не распространялось, 
потому что параллельно с ними шли другие 
европейские травяные турниры, в которых 
наши игроки могли участвовать и зараба-
тывать рейтинговые очки.

Позже и мужская, и женская теннис-
ные ассоциации оштрафовали ассоциа-
ции тенниса Англии и Всеанглийский клуб 
лаун-тенниса на 1 млн долларов каждую. Но 
теперь помимо денежных штрафов могут 
быть проблемы посерьезнее.

Еще пару месяцев назад в прессе 
появилась информация, что ATP и WTA в 
случае повторения запрета на участие могут 
отозвать у британских турниров лицензии, 
и сейчас Daily Mail пишет, что в руководстве 
британского тенниса эту угрозу рассма-
тривают всерьез и она добавляет головной 
боли.

«Все больше похоже на то, что от про-
шлогоднего запрета придется отказаться, 
если только правительство не вмешает-
ся, отказавшись выдавать визы ведущим 
игрокам из России и Белоруссии. Тем не 
менее, говорят, что правительство не хочет 
отказывать в визах, тем самым создавая 
прецедент», — сообщает издание.

Освободившиеся лицензии могут быть 
проданы другим странам, и это катастро-
фически отразится на развитии тенниса в 
Англии. «Ситуация чрезвычайно серьезная, 
и я не думаю, что многие люди в полной мере 
оценили ее последствия», — цитирует из-
дание неназванного высокопоставленного 
источника в ассоциации тенниса.

Проблема подогревается еще и тем, что 
ATP давно намеревается найти в календа-
ре место травяному «Мастерсу». В сезоне 
шесть хардовых и три грунтовых турнира 
категории ATP 1000, но на траве их нет, и этот 
недостаток ассоциация хочет исправить. В 
Британии есть как минимум два консорциу-
ма, готовых купить лицензию на такой «Ма-
стерс», но в данной подвешенной ситуации 
речи об этом идти пока не может.

При этом вряд ли британцы в ближай-
шем будущем могут перетянуть на свою 
позицию мировое теннисное сообщество. 
Российские и белорусские игроки находятся 
в топах обоих рейтингов и побеждают на 
турнирах.

Арина Соболенко выиграла Открытый 
чемпионат Австралии, Даниил Медведев 
вернулся в первую десятку и ведет борьбу 
за возвращение на первую строчку. Как 
сказала в одном из интервью украинская 
теннисистка Элина Свитолина, они пыта-
лись добиться полного отстранения россий-
ских и белорусских игроков, но когда после 
очередного разговора Даниил Медведев 
становится первой ракеткой мира, то все 
договоренности оказываются пустыми — 
кто же его отстранит?

Ульяна УРБАН.

Зимние Олимпийские игры 1968 года во 
французском Гренобле для сборной СССР 
были признаны провальными. Всего (все-
го!) пять золотых медалей и второе место 
в общем медальном зачете. Многие спор-
тсмены, возвращаясь домой, от стыда не 
поднимали глаз. Но именно на тех играх 
произошло историческое событие, о 55-
летнем юбилее которого рассказывает 
«МК».

Мы и по сей день являемся максималиста-
ми в спорте. «Серебро» — провал. А уж тогда, 
если бы кто-то сказал, что в конькобежном 
спорте следующее «золото» у нас будет только 
в 1976 году, а в прыжках с трамплина золотых 
медалей больше не будет вообще… Да что 
там золотых, никаких медалей не будет до 
2022 года. Когда и страна-то такая, СССР, уже 
исчезнет с политической карты мира. Такое 
даже представить, не то что сказать, страшно 
было.

18 февраля 1968 года 21-летний советский 
спортсмен из Всеволожска Владимир Белоусов 
неожиданно для многих после хорошего, но не 
самого лучшего выступления на нормальном 
трамплине на большом трамплине К90 обогнал 
всех фаворитов, в том числе и чеха Иржи Рашку, 
став олимпийским чемпионом. Единственным 
олимпийским чемпионом в этом виде спорта 
в истории СССР и России.

В 2023 году исполнилось 55 лет этому 
историческому событию. О том, как отмеча-
лась эта знаменательная дата в поселке Ток-
сово Ленинградской области, корреспонденту 
«МК» рассказал семикратный чемпион мира по 
прыжкам на лыжах с трамплина среди масте-
ров, тренер, судья, инструктор Школы высшего 
спортивного мастерства Санкт-Петербурга 
Сергей Михайлович Ленинский.

Впрочем, говорили мы не только о Кубке 
Белоусова.

— Чем знаменит поселок Токсово?

— Первые Кавголовские игры прошли в 
Токсове в 1957 году. В них участвовали пять 
стран — Швеция, Германия, Норвегия, Фин-
ляндия и Россия. Победителями игр за всю 
историю их проведения были многие именитые 
спортсмены. А в первых играх победил наш 
спортсмен из Москвы Николай Каменский. 

Кавголовские игры всегда привлекали 
много ведущих спортсменов мирового уровня. 
Проводились они каждый год. Зарубежных 
гостей размещали в гостиницах «Астория» и 
«Европа» в Ленинграде.

Привозили в Токсово их в теплом автобусе. 
Они прыгали, и их увозили обратно в гостиницы. 
Чтобы они еще по городу погуляли. Наши гости 
всегда восхищались Ленинградом и трампли-
ном — прекрасный трамплин был.

Теперь Кавголовские игры проводятся 
среди юношей. Потому что мощность трам-
плинов не позволяет проводить кубки мира 
и другие международные соревнования для 
взрослых мастеров.

Чем еще токсовский трамплин знаменит — 
на нем в свое время тренировался Владимир 
Павлович Белоусов. Сам он из Всеволожска, 
там тоже была секция прыжков на лыжах, где 
его тренировал Аркадий Всеволодович Воро-
бьев. Белоусов вначале занимался спортивной 
гимнастикой. Но затем увлекся прыжками. На-
чал быстро прогрессировать, попал в сборную 
страны. И в 1968 году выиграл Олимпийские 
игры. Потом за два года дважды выигрывал 
Хольменколленские игры, стал чемпионом 
СССР.

Последние годы, к сожалению, Владимир 
Павлович болеет. Недавно была операция, на-
деемся, что результат будет положительным. 
Все ждем его выздоровления. 

Для участников соревнований Кубок Бе-
лоусова, которые состоялись 18 и 19 февраля, 
глава администрации Токсова специально за-
казал памятные медали. Партнер турнира, 
компания по производству спортивной одеж-
ды, сделала специальные памятные нагруд-
ные номера для участников. С белоусовским 
прыжком и датой — 55 лет. Участвовали четыре 
возрастные группы. 30–39 лет, 40–49, 50–59 
и 60 лет и старше. Еще была гостевая группа 
29 лет и моложе, причем молодой возраст не 
ограничивался.

Приехали спортсмены из Казани, Москвы, 
Петрозаводска. Из Белоруссии приехали и 
молодежь, и взрослые спортсмены. Молодежь 
участвовала в Кавголовских играх и осталась 
на Кубок Белоусова. У них, к слову, и тренер в 
нем принимал участие.

Соревнования проходили два дня. 18 фев-
раля прыгали на К-65, а 19-го — на 40-метровом 
трамплине. Зачеты и награждения тоже были 
раздельными.

— Кубок Белоусова проводился только в 
год 55-летия его олимпийского «золота»?

— Турнир ежегодный. Сейчас проводится 
уже 13-й раз. Первый Кубок Белоусова состо-
ялся в 2010 году. Обычно он проходит в августе. 
А в этот раз по личной просьбе Владимира 
Павловича решили провести в феврале, так 
как свое олимпийское «золото» он выиграл 18 
февраля 1968 года.

Сегодня рекорд самого большого токсов-
ского трамплина К-65 составляет 77 метров. 
Его установила спортсменка сборной России 
Анна Шпынёва Она также победительница пер-
венства мира среди юниоров. Пока ее рекорд 
никто побить не может.

— Владимир Павлович переда-
вал участникам соревнования свое 
напутствие?

— Мы за несколько дней до турнира ез-
дили к нему со Станиславом Эдуардовичем 
Дубровским, братом Дмитрия Эдуардовича, 
президента Федерации прыжков на лыжах с 
трамплина и лыжного двоеборья России. Вру-
чили Белоусову от имени Президента России 
грамоту и кремлевский сервиз.

Владимир Павлович в качестве напутствия 
просил передать участникам турнира и всем 

поклонникам нашего вида спорта свои мысли, 
как надо готовиться, чему уделять особое вни-
мание, с какого возраста начинать заниматься. 
Интересно, что для нашего двоеборья он посо-
ветовал присматривать ребят из лыжных гонок. 
Потому что в двоеборье больше преимущества 
у тех, кто хорошо бежит.

— Вы говорили, что и Белоусов, и дру-
гие известные мастера раньше тренирова-
лись на трамплинах в Токсове, на которых 
сегодня соревнуются юноши. Неужели 
уровень прыжков за полвека так сильно 
вырос?

— Конечно. Наш вид спорта, как и все 
остальные, развивается. Если раньше на 
Олимпийских играх малый трамплин был 70 
метров, а большой — 90 метров, то сейчас 90 
метров — это уже малый трамплин. А большим 
уже считаются К-120 и К-130. У нас хорошие и 
современные трамплины есть в Сочи, в Чай-
ковском. В Нижнем Тагиле очень хороший ком-
плекс мирового уровня с самым современным 
оснащением. На этих трамплинах мы проводим 
внутренние соревнования.

— Владимир Павлович вот уже 55 лет 
единственный наш олимпийский чемпион 
в прыжках…

— Да. Когда мы с ним последний раз 
встречались, он посетовал, что не видит пока 
в нашей сборной спортсменов, кто бы, по его 
мнению, мог выиграть Олимпийские игры. И 
нужно еще работать и работать. У нас есть 
серебряные призеры последних Олимпий-
ских игр в командном соревновании — Ирма 
Махиня, Данил Садреев, Ирина Аввакумова и 
Евгений Климов. Две девушки и двое мужчин. 
Нескольких соперников решением технической 
комиссии тогда дисквалифицировали из-за 
прыжковых комбинезонов. Тем не менее это 
не умаляет достижения наших ребят, которые 
показали свои лучшие прыжки и впервые с 
1968 года, с белоусовской медали, наконец-то 
завоевали медали на Олимпиаде.

— Скажите, а дети идут сейчас в секции 
по прыжкам и двоеборью? Все-таки наш 
спорт под жесткими санкциями, и когда 
еще мы будем участвовать в олимпиадах и 
международных турнирах — непонятно.

— Мы не должны останавливаться в разви-
тии спорта. Потому что все санкции временны. 
Не надо терять присутствия духа. Государ-
ство сейчас уделяет много внимания спорту. 
Хорошие призы, кубки получают победители 
турниров, идет активная популяризация здо-
рового образа жизни. Это все проходящее, и 
мы не должны останавливаться.

— И чем же можно привлечь мальчишек 
и девчонок именно в лыжное двоеборье и 
прыжки с трамплина? Что дает этот вид 
спорта детям?

— В первую очередь воспитывается харак-
тер. Сила духа. Прыжки на лыжах с трамплина 
— спорт решительных и смелых.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

У англичан 
от тенниса 
болит голова
В Британии опасаются 
отзыва лицензий 
на турниры в случае 
очередного отстранения 
россиян и белорусов

До Гренобля не допрыгнуть

В Чайковском прошел 
заключительный 
этап Кубка России 
по биатлону

ГЛОБУСЫ ПОДЕЛИЛИ

В Токсове прошел юбилейный 
Кубок Владимира Белоусова

Антон Бабиков 
финишировал 

с флагом 
Башкортостана.

Владимир 
Белоусов 
55 лет 
назад.

Даниил 
Медведев.
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